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Les projets complexes – qu’il s’agisse de franchir un col à vélo 
ou de reconstruire un restaurant – réussissent souvent mieux 
lorsqu’on les découpe en plusieurs étapes plus réduites.

Les restaurants et les hôtels font partie des piliers du 
système WIR. Les additions relatives aux repas privés et 
d’affaires ainsi qu’aux manifestations, aux excursions et 
aux vacances peuvent se payer, dans toute la Suisse et 
dans toutes les catégories, avec la monnaie complémen-
taire WIR. Pour Claude Meier, directeur d’Hotellerie-
Suisse, cette grande variété d’établissements est un tré-
sor souvent sous-estimé. Dans son interview, il souligne 
l’importance pour les secteurs de l’hébergement et de la 
restauration des investissements et de la disponibilité de 
partenaires fiables (p. 14). 

Notre reportage de couverture est dédié à la maison  
MotionPro. Scène après scène, cette dernière réalise 
pour les PME des vidéos qui résument et expliquent sim-
plement des thèmes complexes. Cela sans faire suer 
comme c’est le cas lorsque l’on tente de franchir un col 
mais bien de manière divertissante, concise et ciblée 
(p. 10).

Daniel Flury
Rédacteur en chef

Ferez-vous partie des spectateurs? Le Tour de Suisse de 
cette année se fera joliment sentir dans les jambes, ce 
qui convient fort bien à la Banque WIR qui sponsorise le 
maillot du meilleur grimpeur. David Loosli, directeur 
sportif du Tour de Suisse, conseille aux coureurs et 
autres cyclistes du dimanche de rester à l’écoute de leurs 
jambes «car ces cols peuvent être drôlement longs» 
(p. 20).

Tout comme on ne franchit un col à vélo qu’avec un coup 
de mollet après l’autre dans les pédales, Franz Gertsch a 
également créé ses œuvres d’art monumentales en y tra-
vaillant chaque détail pendant des mois – incision après 
incision dans le cas de son œuvre «Pétasite». Un bel 
exemple pour tout chef d’entreprise, comme l’explique 
l’historienne de l’art Jana Lucas dans sa rubrique (p. 36).

Pas à pas, Patrick Züger a dû se battre pour se relever. 
Un incendie a détruit son restaurant Kreuz à Zuzwil. Avec 
beaucoup de circonspection et de persévérance, il a 
réussi à transformer une ruine en un véritable bijou. Lisez 
à partir de la page 30 quel aura été le rôle du marché en 
gros TopCC dans cette aventure.

Pas à pas!



4

WIRinfo Le magazine des PME suisses
W

IR
prom

o

wir.ch/wirpromotion

Vous êtes une PME et souhaitez promouvoir vos produits en proposant ici une offre avantageuse? 
Contactez-nous par courriel sous wirmarket@wir.ch ou téléphonez au 0800 947 944.

Les bons outils font les bons  
ouvriers, c’est l’art du savoir-faire

Professionnel ou bricoleur averti, voici l’outillage qui vous manquait pour 
être parfaitement équipé. Deux machines Bosch sans fil, un jeu de clés et 
un jeu d’embouts Stahlux, et le travail devient un plaisir.

Gagnez le triplé avec l’offre WIRpromo de Man-
ser Handwerkercenter AG, le kit d’outillage qui 
vous manquait pour exécuter tous vos travaux 
à la perfection.

Partenaire WIRpromo

Manser Handwerkercenter AG propose un large 
assortiment d’outillage avec part WIR pour professi-
onnels et bricoleurs. Une équipe de plus de 30 colla-
borateurs se tient à votre service.

Perforateur Bosch à accu GBH 18V 21 & 
perceuse-visseuse à accu GSR 18V 28 
• 2 x accu 18 V / 4 Ah avec Coolpack 1.0 
• chargeur AL1820 CV 18V
• 2 x coffrets robustes L-Boxx standard
• GBH 18V22: pour percer, perforer et buriner, force 

de frappe 2,0 Joule, système SDS pour le change-
ment rapide des forets, vitesse réglable

• GSR 18V28: pour percer et visser, couple 63 Nm, 
mandrin 13 mm, protection anti-surcharge du  
moteur EMP, forme compacte

Jeu de clés Stahlux 3/8"
• coffret synthétique avec 55 pièces
• douilles, clé à cliquet & 2 rallonges, 6-24 mm
• 2 x clés mâles coudées long & court, 1,27-10 m
• clés mixtes à cliquet 9-22 mm
Jeu d’embouts Stahlux 1/4"
• embouts cruciformes Philips PH 1 - PH 3
• embouts Pozidrive PZ 1 – PZ 3
• embouts pour vis à fente 4,5 / 5,5 / 6 mm

Manser Handwerkercenter AG | Pündtstrasse 1 | CH-9320 Arbon | 071 440 40 40 | shop@manser24.ch | www.manser24.ch

Prix public du kit: 
Prix WIRpromo du kit: 
Frais d’expédition:

CHW 725.95
CHW 499.00
  CHF   20.00

«Tel outil,

tel maître.»

Kit Bosch perforateur / perceuse, jeu de 

clés Stahlux 55p., jeu d'embouts Stahlux 10p.

100% WIR!
499 CHW
au lieu de
725 CHW
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Croissance robuste et saine:  
la Banque WIR bat  
ses propres records 

Alors que l’année 2022 a été marquée par son lot de difficultés, la 
Banque WIR enregistre un bénéfice de 15,7 millions de francs. Le total 
du bilan franchit pour la première fois le seuil des 6 milliards de 
francs, grâce à la contribution notoire de la croissance marquée des 
opérations de crédit. Le versement d’un dividende inchangé sera 
proposé à l’assemblée générale.

Bonnes nouvelles pour nos bailleurs de fonds: la Banque 
WIR dresse encore une fois un bilan très positif, avec un 
bénéfice de 15,7 millions de francs qui surpasse de 4,5% 
celui de 2021 (15,0 millions de francs). Sur ces résultats, le 
CEO de la banque, Bruno Stiegeler, s’exprime en ces 
termes: «Précisément dans ce contexte difficile marqué 
par les turbulences politiques et économiques, notre effi-
cacité opérationnelle a de nouveau fait ses preuves, et 
nous avons de quoi en être fiers.» Pour lui, une chose est 
claire, c’est la cohérence observée dans la stratégie de 
diversification qui porte ses fruits: «Ces résultats viennent 
confirmer les précédents et témoignent de notre crois-
sance fondamentalement saine. Outre le contexte de la 
guerre en Ukraine et de l’inflation qui en découle – le conflit 
ayant entraîné une hausse des prix des matières  premières 
et de l’énergie –, les banques centrales ont rehaussé leurs 
taux directeurs. La Banque WIR est néanmoins parvenue 
une fois de plus à réaliser le grand écart entre conserva-
tisme pragmatique d’une part et prise de risque ciblée et 
mesurable d’autre part.»
 
Succès dans le domaine hypothécaire
Le CEO se dit par ailleurs particulièrement satisfait de la 
croissance des crédits hypothécaires. En effet, le résultat 
de cette activité atteint 4,5 milliards de francs, ce qui ins-
crit la banque coopérative 100% suisse dans une progres-
sion de 6% en glissement annuel (4,2 milliards de francs 
en 2021). Encore une fois, la Banque WIR se distingue par 
la robustesse habituelle de son soutien financier aux sec-
teurs de la construction et de l’immobilier qui, à la date de 
clôture, se traduit par un volume de promesses de paie-
ment irrévocables de 187,5 millions de francs pour de nou-
veaux financements (en hausse de 39,3% au regard de 
l’exercice précédent). Un volume aussi impressionnant 
que prometteur pour l’année en cours.
 
Dans le domaine hypothécaire, la Banque WIR a connu 
une croissance supérieure à celle du marché. Cette crois-
sance reste liée à une politique de prise de risques qui 

demeure prudente et vise le long terme. Le résultat net 
des opérations d’intérêts, qui a également profité de la 
dissolution de corrections de valeur, augmente de 7% 
pour atteindre 67,8 millions de francs. Pour Bruno Stiege-
ler, c’est une preuve de plus que la Banque WIR maîtrise 
parfaitement ses prises de risques.
 
Niveau record pour le total du bilan
À 3,8 milliards, les fonds de la clientèle en francs suisses 
s’inscrivent dans une légère progression (+0,8%). En re-
vanche, les crédits en monnaie complémentaire WIR ont 
été remboursés du fait de la phase prolongée de taux d’in-
térêt bas. Un fait qui se traduit par une baisse des dépôts 
de la clientèle en WIR (–10,6%). Mathias Thurneysen, CFO 
de la banque, se dit satisfait de l’équilibre diversifié du re-
financement en déclarant: «Encore une fois, nous sommes 
parvenus à augmenter le nombre d’emprunts sur lettre de 
gage que nous avons conclus à des conditions très attrac-
tives.»
 
Dans la mesure où la Banque WIR a réagi très rapidement 
aux relèvements des taux d’intérêt par la Banque nationale 
suisse (BNS) en septembre et en décembre, d’après  Bruno 
Stiegeler, la demande relative aux produits d’épargne et 
de prévoyance a traversé une période de forte hausse, et 
il commente: «Nous avons pour ambition d’offrir les meil-
leures conditions possibles à nos clientes et clients, quel 
que soit le contexte.» 

Cela étant dit, pour lui, le résultat brut des opérations d’in-
térêts (68,3 millions de francs, +4,3%), est «très réjouis-
sant». Notamment parce que la Banque WIR est l’un des 
rares établissements financiers à appliquer la méthode de 
calcul «Last Reset» («Period Shift») à ses opérations hypo-
thécaires du segment des produits monétaires se fondant 
sur le SARON. «Les augmentations des taux d’intérêt ne 
sont pas facturées à notre clientèle de manière rétroactive, 
ce qui est synonyme d’une transparence et d’une équité 
accrues», précise-t-il.
 



7

Avril 2023

6

WIRinfo Le magazine des PME suisses

Croissance robuste et saine:  
la Banque WIR bat  
ses propres records 

Alors que l’année 2022 a été marquée par son lot de difficultés, la 
Banque WIR enregistre un bénéfice de 15,7 millions de francs. Le total 
du bilan franchit pour la première fois le seuil des 6 milliards de 
francs, grâce à la contribution notoire de la croissance marquée des 
opérations de crédit. Le versement d’un dividende inchangé sera 
proposé à l’assemblée générale.

Bonnes nouvelles pour nos bailleurs de fonds: la Banque 
WIR dresse encore une fois un bilan très positif, avec un 
bénéfice de 15,7 millions de francs qui surpasse de 4,5% 
celui de 2021 (15,0 millions de francs). Sur ces résultats, le 
CEO de la banque, Bruno Stiegeler, s’exprime en ces 
termes: «Précisément dans ce contexte difficile marqué 
par les turbulences politiques et économiques, notre effi-
cacité opérationnelle a de nouveau fait ses preuves, et 
nous avons de quoi en être fiers.» Pour lui, une chose est 
claire, c’est la cohérence observée dans la stratégie de 
diversification qui porte ses fruits: «Ces résultats viennent 
confirmer les précédents et témoignent de notre crois-
sance fondamentalement saine. Outre le contexte de la 
guerre en Ukraine et de l’inflation qui en découle – le conflit 
ayant entraîné une hausse des prix des matières  premières 
et de l’énergie –, les banques centrales ont rehaussé leurs 
taux directeurs. La Banque WIR est néanmoins parvenue 
une fois de plus à réaliser le grand écart entre conserva-
tisme pragmatique d’une part et prise de risque ciblée et 
mesurable d’autre part.»
 
Succès dans le domaine hypothécaire
Le CEO se dit par ailleurs particulièrement satisfait de la 
croissance des crédits hypothécaires. En effet, le résultat 
de cette activité atteint 4,5 milliards de francs, ce qui ins-
crit la banque coopérative 100% suisse dans une progres-
sion de 6% en glissement annuel (4,2 milliards de francs 
en 2021). Encore une fois, la Banque WIR se distingue par 
la robustesse habituelle de son soutien financier aux sec-
teurs de la construction et de l’immobilier qui, à la date de 
clôture, se traduit par un volume de promesses de paie-
ment irrévocables de 187,5 millions de francs pour de nou-
veaux financements (en hausse de 39,3% au regard de 
l’exercice précédent). Un volume aussi impressionnant 
que prometteur pour l’année en cours.
 
Dans le domaine hypothécaire, la Banque WIR a connu 
une croissance supérieure à celle du marché. Cette crois-
sance reste liée à une politique de prise de risques qui 

demeure prudente et vise le long terme. Le résultat net 
des opérations d’intérêts, qui a également profité de la 
dissolution de corrections de valeur, augmente de 7% 
pour atteindre 67,8 millions de francs. Pour Bruno Stiege-
ler, c’est une preuve de plus que la Banque WIR maîtrise 
parfaitement ses prises de risques.
 
Niveau record pour le total du bilan
À 3,8 milliards, les fonds de la clientèle en francs suisses 
s’inscrivent dans une légère progression (+0,8%). En re-
vanche, les crédits en monnaie complémentaire WIR ont 
été remboursés du fait de la phase prolongée de taux d’in-
térêt bas. Un fait qui se traduit par une baisse des dépôts 
de la clientèle en WIR (–10,6%). Mathias Thurneysen, CFO 
de la banque, se dit satisfait de l’équilibre diversifié du re-
financement en déclarant: «Encore une fois, nous sommes 
parvenus à augmenter le nombre d’emprunts sur lettre de 
gage que nous avons conclus à des conditions très attrac-
tives.»
 
Dans la mesure où la Banque WIR a réagi très rapidement 
aux relèvements des taux d’intérêt par la Banque nationale 
suisse (BNS) en septembre et en décembre, d’après  Bruno 
Stiegeler, la demande relative aux produits d’épargne et 
de prévoyance a traversé une période de forte hausse, et 
il commente: «Nous avons pour ambition d’offrir les meil-
leures conditions possibles à nos clientes et clients, quel 
que soit le contexte.» 

Cela étant dit, pour lui, le résultat brut des opérations d’in-
térêts (68,3 millions de francs, +4,3%), est «très réjouis-
sant». Notamment parce que la Banque WIR est l’un des 
rares établissements financiers à appliquer la méthode de 
calcul «Last Reset» («Period Shift») à ses opérations hypo-
thécaires du segment des produits monétaires se fondant 
sur le SARON. «Les augmentations des taux d’intérêt ne 
sont pas facturées à notre clientèle de manière rétroactive, 
ce qui est synonyme d’une transparence et d’une équité 
accrues», précise-t-il.
 

7

Avril 2023

Ils se réjouissent de l’excellent résultat annuel (de gauche à droite): Mathias Thurneysen (CFO), Karin Zahnd Cadoux 
(présidente du conseil d’administration) et Bruno Stiegeler (CEO). 

Photo: Raffi Falchi

Avec ces résultats, le total du bilan s’élève à 6,05 milliards 
de francs, en hausse de 1,2%, un nouveau record jamais 
atteint auparavant dans les plus de quatre-vingt-huit 
 années d’existence de la Banque WIR. 
 
Forte base de capital
Historiquement, notre base de capital est solide. En effet, 
les capitaux propres au 31 décembre 2022 s’élevaient à 
564,7 millions de francs, et à raison de 9%, la quote-part 
de fonds propres non pondérée est de plusieurs fois su-
périeure à l’exigence légale minimale de 3%. Il en va de 
même pour le ratio de fonds propres total qui, avec ses 
16,2%, dépasse nettement les exigences régulatoires. 
«Dans la continuité du premier semestre, nous sommes 
parvenus à renforcer considérablement nos fonds propres 
de base sur l’ensemble de l’exercice 2022», explique 
 Mathias Thurneysen.
 
Performance exceptionnelle de la part ordinaire
«Cette sécurité et cette stabilité financière confortent les 
investisseurs dans la confiance qu’ils portent à la Banque 
WIR», ajoute Bruno Stiegeler. À la clôture de l’exercice 
2022, le cours de la part ordinaire s’élevait à 465 francs et 
il a donc progressé de 20 francs (+4,5%). Le conseil 
 d’administration proposera un dividende inchangé de 
10,75  francs par titre de participation à l’occasion de 

 l’assemblée générale (AG) prévue le 5 juin 2023. La distri-
bution devrait à nouveau prendre la forme d’un dividende 
optionnel («dividende avec réinvestissement» ou «verse-
ment en espèces»), avec un rendement de plus de 2,3% 
sur la base du cours de clôture de l’année 2022. Si les 
titres se trouvent dans la fortune privée, la distribution est 
exonérée d’impôts pour les bailleurs de capitaux.
 
Pour la première fois, un dividende sera également versé 
pour les parts sociales qui ont été créées en 2022. Grâce 
à une modification des statuts – votée à l’occasion de l’AG 
2022 –, tous les clients de la Banque WIR peuvent désor-
mais devenir sociétaires, à condition qu’ils achètent une 
part sociale. La part sociale constitue la carte de membre 
et donne droit à participation à l’assemblée générale – 
cette année, elle aura lieu le 5 juin à Bâle. Au début de 
l’année 2023, le nombre de sociétaires avait plus que 
doublé.
 
Assainissement des opérations de négoce
En raison des bouleversements sur les marchés mon-
diaux des actions et des obligations, les opérations de 
négoce ont occasionné des pertes d’un montant de 
20,1  millions de francs. Pour autant, ces pertes ont pu 
être compensées dès la fin du premier semestre 2022, 
grâce aux réserves qui avaient été préalablement provi-
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sionnées avec prudence. À la fin de l’année 2022, des 
 réserves pour risques bancaires généraux ont déjà pu 
être reconstituées.
 
En outre, au deuxième semestre, la Banque WIR a entamé 
une démarche de désinvestissement progressif de ses 
positions de négoce. «Le résultat global est ainsi plus pré-
visible, indique le CFO pour expliquer cette décision stra-
tégique. En effet, notre résultat opérationnel ne sera ainsi 
plus influencé par la volatilité des fluctuations du marché 
et pourra continuer de nous réjouir année après année. 
Même si nos positions de négoce ont été l’un de nos fac-
teurs de succès à long terme, leur rendement est trop bas 
au regard de la volatilité conjoncturelle que l’on observe 
actuellement. Avec cette décision, nous nous recentrons 
sur le cœur de notre activité.»
 
Revenus extraordinaires issus des ventes
La phase de taux bas, qui s’est améliorée en fin d’année, 
continue d’affecter notre chiffre d’affaires en monnaie 
complémentaire WIR. Il en résulte une légère baisse du 
résultat des opérations de commissions et de prestations 
de services (–0,9%, pour atteindre 19,3 millions de francs). 
Dans la mesure où nous avons procédé à la cession de 
deux biens immobiliers au cours de l’exercice précédent, 
les revenus extraordinaires se sont inscrits en hausse à 
9,6 millions de francs. Toutefois, ces cessions ont entraîné 
une augmentation de la charge d’impôts et, en raison de la 
perte des recettes locatives, un résultat immobilier réduit.
 
Puisque plusieurs projets d’envergure avaient été complè-
tement amortis au cours de la période de référence précé-
dente, les dépenses d’amortissement ont fortement dimi-

nué. Pour Mathias Thurneysen, la hausse des charges 
d’exploitation est attribuable en premier lieu à la pénurie de 
personnel qualifié. L’expertise se paie de plus en plus cher.
 
La diversification comme recette du succès
La première solution de prévoyance entièrement numé-
rique de Suisse – lancée en novembre 2017 – continue à 
voler de succès en succès: fin 2022, la fintech VIAC comp-
tait approximativement 79 000 clientes et clients (contre 
63 000 en 2021). Les actifs sous gestion s’élevaient à 
2,19 milliards de francs (contre 1,77 milliard de francs l’an-
née précédente). Pour Bruno Stiegeler, le succès croissant 
de cette offre innovante se répercute tout naturellement sur 
l’assise financière de la Banque WIR. En 2022, VIAC se 
 positionnait déjà parmi les meilleures solutions en matière 
de coûts et performances, ce qui lui a valu plusieurs prix.
 
Autre exemple de la cohérence stratégique de la Banque 
WIR en matière de numérisation et de diversification: 
l’étroite collaboration avec la fintech AMNIS Treasury Ser-
vices SA dans le domaine du négoce de devises en ligne à 
destination des PME («FX Trading»). Le développement de 
ce partenariat établi en 2020 se poursuit encore au-
jourd’hui. Les offres de produits de l’entreprise Vermando 
AG, dans laquelle la Banque WIR détient une participation, 
en sont encore une autre illustration. Vermando exploite la 
plate-forme numérique Hausheld, qui propose des solu-
tions numériques pour l’intermédiation entre propriétaires 
immobiliers et PME artisanales.
 
Vivement l’avenir
Le conseil d’administration et le directoire envisagent 
l’avenir avec optimisme. Karin Zahnd Cadoux, présidente 
du conseil d’administration, est convaincue que la Banque 
WIR va vivre des moments intenses: «Divers projets ambi-
tieux et porteurs d’avenir ont été lancés pour 2023 afin 
d’assurer le succès à long terme de la banque coopéra-
tive.» Selon elle, ils impliqueront davantage de dépenses, 
mais aussi des revenus plus élevés à moyen terme.
 
Pour Mathias Thurneysen, CFO, il est clair que la banque 
continuera à générer des revenus supplémentaires grâce 
à la diversification à l’avenir.
 
«Bien sûr, nous voulons aussi satisfaire nos collaborateurs 
quant à la hausse des prix, explique Bruno Stiegeler, CEO, 
c’est pourquoi des dépenses de personnel plus élevées 
ont été budgétées pour cette année.» Dans l’ensemble, 
Bruno Stiegeler s’attend à une croissance saine dans un 
environnement qui reste exigeant: «La Banque WIR veut 
cimenter ses positions fortes en tant que banque 
d’épargne et de prévoyance et comme partenaire de 
 financement dans la construction et l’immobilier.»
 

Le siège principal de la Banque WIR à Bâle.
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Quelques postes du bilan et du compte de résultat

Bilan
2022 en  

CHF 1000
2021 en 

CHF 1000
Variation  

en %

Créances envers clients 655 917 772 113 -15,0

- dont en CHW 100 449 142 422 -29,5

- dont en CHF 555 468 629 691 -11,8

Créances hypothécaires 4 471 065 4 219 400 6,0

- dont en CHW 430 325 443 258 -2,9

- dont en CHF 4 040 740 3 776 142 7,0

Opérations de négoce 90 096 147 418 -38,9

Placements financiers 170 788 147 807 15,5

Engagements au titre des dépôts de la clientèle 4 247 088 4 271 306 -0,6

- dont en CHW 463 223 518 031 -10,6

- dont en CHF 3 783 866 3 753 275 0,8

Emprunts et prêts mis en gage 868 100 805 600 7,8

Fonds propres (avant répartition du bénéfice) 571 932 493 129 16,0

Total du bilan 6 048 436 5 979 027 1,2

Fonds propres pouvant être pris en compte
2021 en 

CHF 1000
2020 en 

CHF 1000
Variation 

en %

Fonds propres pouvant être pris en compte 564 705 569 331 -0,8

Compte de résultat
2022 en

CHF 1000
2021 en

CHF 1000
Variation 

en %

Résultat net des opérations d’intérêts 67 845 63 433 7,0

Résultat des opérations de commission et de  
prestations de services

19 295 19 462 -0,9

Résultat des opérations commerciales -20 124 6 862 n.a.

Autres résultats ordinaires 692 2 187 -68,4

Charges d’exploitation -60 844 -59 466 2,3

   - dont charges de personnel -33 439 -33 411 0,1

   - dont autres charges d’exploitation -27 405 -26 055 5,2

Corrections de valeur sur participations et amortissements 
sur immobilisations corporelles et valeurs immatérielles -4 356 -7 755 -43,8

Variations des provisions et autres corrections de 
valeur, pertes -211 -2 064 -89.8

Résultat opérationnel 2 297 22 660 -89,9

Produits extraordinaires 9 631 3 068 213,9

Charges extraordinaires 0 -7 911 n.a.

Variations des réserves pour risques bancaires généraux 9 500 0 n.a.

Impôts -5 763 -2 833 103,4

Bénéfice 15 665 14 985 4,5

Le rapport annuel 2022 complet sera publié mi-avril sur wir.ch.
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Sur les plates-formes des médias sociaux, les brèves vidéos sont très 
populaires. Les vidéos explicatives se trouvent au premier rang du 
classement des vidéos les plus consultées. Des entreprises profitent  
de ce fait pour faire passer leurs messages par le biais de vidéos 
divertissantes. En Suisse, la maison MotionPro AG de Matthias Gally 
est un producteur expérimenté de tels clips vidéo.

données par écrit. Pour cela, il ne faut en règle générale 
que quelques minutes, ce qui ne met pas à l’épreuve la 
patience des chefs d’entreprises et des preneurs de 
 décisions.

Qu’est-ce qui convient le mieux à une présentation 
dans une vidéo explicative?
Une vidéo explicative convient de manière idéale à trans-
mettre de manière simple, claire et aisément compréhen-
sible des sujets plus complexes, mais aussi des presta-
tions de services, des offres promotionnelles ou tout 
simplement des informations importantes.

Sur quoi vous basez-vous pour produire une vidéo?
Chaque PME dispose d’une foison d’informations – des 
textes, des images, des processus, des fonctions et des 
tâches, des descriptifs de produits, etc. – dont l’ampleur 
n’est souvent d’aucune utilité pour les visiteurs d’un site 
Web, par exemple. La PME elle-même est souvent dé-
passée lorsqu’il s’agit de sélectionner et de présenter les 
éléments les plus déterminants pour qu’ils soient utiles 
aux deux parties – le client et le vendeur. Notre tâche est 
de reconnaître, de réunir et de simplifier les informations 
nécessaires et de les représenter sous forme d’images.

Comment procédez-vous?
Au début, nous travaillons avec un catalogue de ques-
tions auxquelles il faut répondre et qui constitue la base 
de toute vidéo. Il s’agit de trouver ce que sont les souhaits 
et les exigences du mandant, quel est le public cible qu’il 
vise, quels sont les éléments de style désirés et quelle 
doit être la durée de la vidéo. Nous réunissons alors des 
images, par exemple des photos, des logos ou des cou-
leurs qui font partie de l’identité visuelle de l’entreprise.
Sur la base des exigences souhaitées, nous établissons 
une proposition de texte que nous présentons au client. 
Les retours du mandant permettent d’affiner l’histoire que 
racontera la vidéo et qu’un graphiste a transformée en 

Le temps, c’est de l’argent. Une entreprise qui n’est pas 
en mesure de présenter clairement et de manière aisé-
ment compréhensible ses prestations de services et ses 
produits en quelques minutes, par exemple sur son site 
Web, risque fort de perdre inutilement des clients poten-

tiels. Or, la maison Motion-
Pro AG et son actionnaire 

unique Matthias Gally 
sont des spécialistes 
lorsqu’il s’agit de résu-
mer les informations es-

sentielles propres à une 
PME et de les intégrer à 

des vidéos.

Quels sont les avantages des 
vidéos explicatives?
Matthias Gally: L’être humain  
réfléchit avec des métaphores et 
des images. Les scènes présen-
tées dans une vidéo sont plus di-

vertissantes et restent donc 
mieux en mémoire que 
des explications orales ou 

Action 100% WIR

La maison MotionPro AG accepte sur tous ses man-
dats une part WIR de 70%. Dans le cadre d’une  
action promotionnelle jusqu’à fin avril, le taux d’ac-
ceptation est de 100%. Il s’applique à une vidéo ex-
plicative de 60 secondes au prix de 2900 CHW. 

Adressez-vous directement à Matthias Gally: 
matthias.gally@explainnow.com
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Matthias Gally en tant que Matthias Gally dans une vidéo explicative.

Photos et illustrations: MotionPro AG

Expliquer 
des sujets 
complexes 
en toute 
simplicité
 
Vidéos explicatives de  
la maison MotionPro AG
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également possible de produire des vidéos plus longues 
qui peuvent durer par exemple 3 minutes et plus. Le plus 
souvent, nos clients demandent des clips vidéo de 60 à 
90 secondes.

Vos clients peuvent-ils fournir leurs propres locu-
teurs?
Cela arrive de temps à autre, mais la plupart des clients 
souhaitent obtenir le produit fini et choisissent parmi nos 
locuteurs celui qui leur convient le mieux. Nous dispo-
sons d’un grand nombre de locuteurs dans une douzaine 
de langues – la maison MotionPro AG travaille également 
au niveau international. Parmi eux se trouvent également 
certains locuteurs de tout premier plan que l’on connaît 
de la radio et de la télévision.
 
Quels sont les coûts liés à une telle vidéo?
Nous proposons deux types de style: une variante clas-
sique avec une main et un feutre qui se déplacent sur un 
tableau blanc et une animation 2D sans main et sans 
feutre. Le prix sera déterminé par la décision de choisir la 
variante Classic ou la variante Premium et par la longueur 
finale de la vidéo. À partir de 2900 CHF, nous pouvons 
produire une vidéo Classic de 60 secondes. La variante 
Premium coûte 1000 CHF supplémentaires. 30 secondes 
supplémentaires reviennent à 800, respectivement 
1000 CHF de plus.

Est-il également possible de réaliser des vœux 
supplémentaires touchant par exemple à la musique 
ou à des sous-titres?
Nous répondons très volontiers à des désirs particuliers, 
que ce soit une version avec sous-titrage, une musique 
d’arrière-plan composée tout particulièrement pour la vi-
déo ou encore une production express lorsque le temps 
est compté.

Je crains fort que nous ayons déjà monopolisé trop 
longtemps l’attention de nos lectrices et lecteurs. 
Où peuvent-ils trouver le contenu de cette interview 
expliqué en 130 secondes?
Ici, par exemple:

 ● Daniel Flury

WIRmarket.ch > MotionPro

Matthias Gally avec quelques-uns de ses collaborateurs.

«storyboard», c’est-à-dire en images. Le texte est ensuite 
sonorisé par un locuteur professionnel et finalement, 
l’animation est adaptée au texte parlé. Il est important de 
souligner qu’au cours de la production, le mandant peut 
donner son feedback et formuler ses souhaits à chaque 
étape. L’expérience montre que le temps nécessaire à cet 
effet n’est que très réduit, en général de 10 à 15 minutes.

Recourez-vous à des éléments préfabriqués pour 
l’animation?
Non, c’est en cela que nous nous différencions d’autres 
producteurs et de vidéos que les PME peuvent produire 
elles-mêmes avec des logiciels graphiques standard télé-
chargés sur Internet. Chaque vidéo qui sort de nos stu-

dios est adaptée individuellement au client 
correspondant. Nous présentons des per-

sonnes, des immeubles, des paysages 
ou des produits de manière réaliste 
et tenons compte de l’identité vi-
suelle de l’entreprise du mandant. 
Nous obtenons ainsi une valeur de 

reconnaissance élevée et garantis-
sons une garantie de satisfaction à 

100%.

Quelle est la durée de vidéo qui 
convient le mieux aux spectateurs?
Nous recommandons de brèves vidéos 
durant jusqu’à 120 secondes. En fonction 

de l’endroit où la vidéo sera utilisée ou de 
son contenu – site web, médias so-

ciaux, expositions, film d’image, 
formation, instruction etc. – il est 
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Matthias Gally: un geek devenu chef d’entreprise

Flûte à bec, piccolo, tam-
bour, piano, orgue 
d’église, guitare et chant: 
pas étonnant que l’étu-
diant bâlois au conserva-
toire Matthias Gally soit 
devenu tambour militaire 
et leader d’un groupe. 
Néanmoins, il aura ac-
quis les connaissances 
nécessaires à la fonda-
tion d’une entreprise 
avec son diplôme d’infor-
matique de gestion obte-
nu en 2009 à l’Université 

de Zurich. Certains gènes ont également dû jouer un rôle: 
«J’ai sans doute hérité du gène de l’entreprenariat de 
mon arrière-grand-mère Irene Gally-Gruner, la petite-fille 
de Karl Heinrich Gruner qui a fondé en 1862 à Bâle le 
groupe Gruner AG actif aujourd’hui dans le monde en-
tier.» Né en 1983, Matthias Gally construisait déjà des 
sites web à l’âge de 15 ans, une activité qu’il a intensifiée 
au cours de ses études et qui lui a ainsi fourni un revenu 
accessoire fort bienvenu.

Gally Websolutions GmbH
Juste après ses études, Matthias Gally s’est mis à son 
compte en fondant la société Gally Websolutions GmbH 
(WIRmarket.ch > gally-websolutions). Cette agence de 
publicité et de webdesign et ses sept collaborateurs est 
aujourd’hui une spécialiste des sites web WordPress, de 
visibilité sur LinkedIn et de marketing par e-mail, d’opti-
misation sur moteurs de recherche et de publicité en 
ligne (annonces sur Facebook, Instagram, YouTube et 
Google Ads). 

Achat de la société MotionPro AG
Pour Matthias Gally, l’achat l’an dernier de la société  
MotionPro AG avec ses 50 collaborateurs représente une 

étape importante qui devrait bientôt être suivie par 
d’autres. «Je veux entreprendre» explique M. Gally qui 
accepte ce faisant d’abandonner son passé de véritable 
geek en informatique et peut-être de ne plus pouvoir par-
ticiper aux activités quotidiennes. «Ma tâche en tant que 
chef d’entreprise est de trouver des commandes et de 
permettre aux bonnes personnes d’exécuter correcte-
ment les bonnes choses.» Les personnalités positives et 
communicatives, avec une capacité de compréhension 
rapide et une réactivité élevée ont les meilleures chances 
de se faire embaucher par son entreprise. M. Gally s’ef-
force de gérer en bon sportif les obstacles inévitables 
mis sur son chemin – tels que les décomptes de l’impôt à 
la source pour les collaborateurs domiciliés à l’étranger 
ou les absences de plusieurs mois dues à une maladie: 
«Je peux me laisser déconcentrer de mon objectif par de 
petits détails et m’en énerver ou je peux en rire, sur-mon-
ter les obstacles et tracer ma voie – c’est cette dernière 
solution que j’ai choisie.» Si néanmoins une décision de-
vait apparaître comme étant suboptimale, il considère 
que c’est une opportunité de croissance supplémentaire 
– «il n’y a qu’une chose qui ne va 
pas: les négligences.»

Etablir un réseau
Matthias Gally a très rapide-
ment reconnu l’importance du 
réseautage pour établir des rela-
tions d’affaires et obtenir des man-
dats. Auprès du réseau d’affaires Bu-
siness Netzwerk BNI, il a appris à se 
présenter, a dirigé un «Chapter» et s’est 
ensuite tourné vers le JCI (Junior Cham-
ber International) et le réseau WIR. «J’ai 
beaucoup de facilité à aborder les gens» 
explique M. Gally. «Cependant, c’est un 
talent qu’il faut quand même en-
traîner et optimiser en perma-
nence.»
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Le secteur de  
l’hébergement en 
pleine mutation
Interview de Claude Meier,  
directeur d’HotellerieSuisse

Voici des décennies que la Banque WIR Société Coopérative est un 
partenaire solide des restaurants et des hôtels dans l’ensemble de la 
Suisse. Depuis quelque temps, elle dispose même de son propre ressort 
spécialisé dans l’hôtellerie et la restauration. Elle vient également de 
devenir récemment sociétaire de la Société Suisse de Crédit Hôtelier et 
de convenir d’un partenariat avec l’association faîtière Hotellerie-
Suisse. Nous avons rencontré à Berne Claude Meier, directeur 
d’HotellerieSuisse, qui nous a accordé l’interview ci-dessous.

Où avez-vous passé vos dernières vacances?
Claude Meier: J’avais besoin de cinq jours de soleil et j’ai 
trouvé mon bonheur au sud de l’Espagne. Vous remarque-
rez que la façon dont j’ai effectué ma réservation est ty-
pique de notre époque: de manière très spontanée et à 
court terme. Il est intéressant d’observer comment fonc-
tionne le tourisme ailleurs qu’en Suisse. De manière géné-
rale et maintenant que la pandémie est surmontée, je peux 
dire que le tourisme est à nouveau un secteur de crois-
sance. L’être humain utilise sa mobilité et ressent le besoin 
de se détendre et de découvrir de nouvelles contrées.

Vous arrive-t-il également de voyager incognito en 
Suisse en qualité de «détective»?
Cela n’est pas nécessaire. Tous les membres d’Hotellerie-
Suisse font partie très naturellement des établissements 
innovateurs et attachés au développement durable qui 
n’ont rien à cacher. Voyager incognito serait par ailleurs 
contre-productif. Les hôteliers apprécient de pouvoir me 
transmettre personnellement leurs doléances. Pour moi, il 
est important d’entendre et de comprendre la réalité sur le 
front et de présenter les conclusions qui en découlent de 
manière productive au sein de notre association.

HotellerieSuisse et la Banque WIR ont récemment 
conclu un partenariat. Quelle importance ce 
partenariat revêt-il pour vous?
Une importance capitale. La Banque WIR joue d’une part 
un rôle très important sur le marché des PME et d’autre 
part, nous avons besoin de partenariats solides dans le 
secteur des investissements. N’oubliez pas: les besoins 
des clients, leurs goûts et leurs exigences esthétiques se 
modifient tous les huit à dix ans. Il faut donc adapter l’amé-
nagement des hôtels et de leurs chambres en consé-
quence, ce qui est lié à d’importants investissements. À cet 
effet, une bonne collaboration avec les instituts financiers 
est essentielle. 

«Une bonne collaboration 
avec les instituts financiers 

est essentielle»
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Claude Meier est directeur d’HotellerieSuisse 
depuis bientôt sept ans.

Photos: Foto Frutig



16

WIRinfo Le magazine des PME suisses

16

WIRinfo Le magazine des PME suisses

Comment vos membres se préparent-ils à répondre 
à ce besoin d’investissements, en particulier compte 
tenu de l’augmentation actuelle des taux d’intérêt?
Pour notre secteur d’activité, la pandémie aura eu des ef-
fets draconiens qui se feront encore sentir pendant long-
temps: les crédits Covid-19 qui ont été accordés doivent 
être remboursés dans les huit ans qui suivent leur octroi. 
Pour pouvoir consentir à des investissements, il faut pen-
ser à long terme et être en mesure de constituer des ré-
serves. En cela, le secteur de l’hébergement ne se dis-
tingue pas d’autres PME. Ce qui rend la situation plus 
ardue dans notre cas, ce sont les marges relativement 
faibles qui rendent la constitution de telles réserves beau-
coup plus difficile. À cela vient s’ajouter la nécessité abso-
lue de rester en phase avec les modifications intervenant 
de plus en plus rapidement dans le monde global – je ne 
mentionnerais que la mobilité, la numérisation et l’approvi-
sionnement en énergie.
Je peux affirmer fièrement que nos membres sont des en-
treprises qui réussissent à s’en sortir: bien que le marché 
global se réduise, nous ne constatons aucune diminution 
du nombre de nos membres – bien au contraire: notre as-
sociation croît, ce qui démontre que les établissements 
innovateurs et dévoués au développement durable sont 
florissants et en mesure de s’affirmer sur le marché.

Le Parlement voudrait que la Société Suisse de Crédit 
Hôtelier SCH puisse à l’avenir également soutenir des 
projets d’investissement poursuivis par les hôtels en 
dehors des régions touristiques avec des prêts à rang 
subordonné. Pourquoi cela ne va-t-il pas de soi?

«En Suisse, un groupe de formation de 5000 étudiants, unique en son genre dans le monde entier, est en train de se constituer avec Hotellerie-
Suisse en tant qu’association partenaire.»

«Notre branche a des besoins d’investissement élevés; les besoins des 
clients, leurs goûts et leurs exigences esthétiques se modifient tous les 
huit à dix ans.»
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Il faut voir cela dans le contexte historique. À l’origine, le tou-
risme alpin était l’activité que l’on voulait développer. Pen-
dant la pandémie, c’est avant tout le tourisme d’affaires dans 
les villes qui a soudain disparu. La pression d’élargir le péri-
mètre d’action de la SCH s’est accrue et HotellerieSuisse 
s’est engagée avec succès pour défendre cette évolution.

On critique souvent le fait que le secteur de l’héber-
gement n’a pas de représentant au sein du Parle-
ment. Pensez-vous qu’il faille entreprendre quelque 
chose dans ce domaine?
Les PME n’ont guère de ressources pour s’engager au ni-
veau politique ou à celui de la politique de branches en 
plus de leurs affaires quotidiennes. Pourtant, il serait im-
portant d’intégrer le point de vue des chefs de PME aux 
débats politiques afin de créer des conditions-cadres favo-
rables aux PME. Nous sensibilisons nos membres à cette 
problématique et tentons bien entendu de les motiver et de 
les soutenir à ce propos, également aux niveaux commu-
nal et cantonal.
HotellerieSuisse, quant à elle, entretient des rapports très 
étroits avec les parlements et les autorités. Les échanges 
avec les femmes et hommes politiques font partie de notre 
travail quotidien. Ainsi, nous parlons de nos besoins relatifs 
au marché du travail ou à la politique du tourisme non seu-
lement avec les 60 membres du groupe parlementaire pour 
le tourisme à Berne, mais avec les politiciens de tous ni-
veaux, qu’ils soient de gauche ou de droite.

HotellerieSuisse représente environ 3000 membres 
actifs dans l’hôtellerie et la restauration. Ces 
membres se distinguent-ils par des différences ou 
plutôt par des points communs?
Il me semble évident que la société n’est pas suffisamment 
consciente de la grande diversité des établissements de 
notre pays: il y a des hôtels une à cinq étoiles, des établis-
sements qui occupent des bâtiments historiques et des 
châteaux, des auberges de jeunesse, des établissements 
ultramodernes que vous pouvez vous imaginer et tout cela 
aussi bien en ville qu’à la campagne. Je considère tout cela 
comme un immense enrichissement, un trésor qu’il 
convient de conserver. Le dénominateur commun qui réu-
nit et met au défi tous ces établissements n’est autre que la 
question portant sur la façon dont nous allons gérer cette 
richesse dans dix ou vingt ans. Comment allons-nous maî-
triser la mutation démographique, où allons-nous trouver 
le personnel spécialisé dont nous aurons besoin, 
 considérons-nous la numérisation comme une opportuni-
té, sommes-nous en mesure de répondre au besoin de 
 durabilité?

HotellerieSuisse exploite trois hôtels-écoles formant 
800 apprentis tout en étant partenaire de l’École 
hôtelière de Thoune et de l’École hôtelière de Lau-
sanne. Ces deux dernières institutions forment 
environ 4000 spécialistes supplémentaires. Malgré 

cela, le secteur de l’hébergement continue de souffrir 
d’une pénurie de main-d’œuvre spécialisée. Comment 
cela s’explique-t-il et comment inverser la tendance?
Il n’existe pas de solution miracle. La mutation démogra-
phique dont j’ai déjà parlé implique que toujours moins de 
personnes participent à la vie active alors que le nombre 
des personnes à la retraite ne cesse d’augmenter. N’im-
porte quelle branche économique doit se demander com-
ment elle peut gérer cette diminution du travail en tant que 
facteur de production. Pour notre branche qui est essentiel-
lement tributaire de la main-d’œuvre, de bonnes réponses 
à cette question sont tout à fait déterminantes. À mon avis, 
l’état d’esprit de l’employeur, la culture d’entreprise, l’estime 
apportée aux collaborateurs et le dépassement de la culture 
hiérarchique avec un patron omniprésent sont autant d’élé-
ments centraux. Ce sont tout spécialement les collabora-
teurs plus jeunes qui demandent davantage de participa-
tion et sont prêts à assumer des responsabilités. Le système 
de formation et de distinction «Entreprise formatrice TOP», 
qui a également été mis en place au niveau national dans 
l’hôtellerie et la restauration en 2020, soutient les établisse-
ments dans le cadre de leurs efforts d’améliorer la qualité 
de la formation. Les échos que nous avons obtenus en la 
matière montrent que nous sommes sur la bonne voie. Les 
prestations de rémunération volontaires de l’entreprise 
(«Fringe Benefits») sont également très importantes. Là 
aussi, divers projets sont en cours.

«Le dépassement de la 
culture hiérarchique avec 
un patron omniprésent  

est central»

«Les hôteliers apprécient de pouvoir me transmettre personnellement 
leurs doléances.»
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Les conditions de base sont d’ores et déjà en place: la 
branche est attrayante pour les jeunes et les personnes 
changeant d’orientation, bénéficie d’un certain flair interna-
tional, permet de travailler avec des gens afin de leur four-
nir un sentiment de bien-être et comporte d’importantes 
possibilités de carrière – où ailleurs peut-on endosser à  
30 ans un poste de direction? – et 50% des établissements 
sont des entreprises formatrices et peuvent donc former 
eux-mêmes leurs collaborateurs et leur proposer de déve-
lopper en permanence leurs compétences.

La nécessité urgente d’agir n’est-elle pas encore 
plus élevée? Conformément au baromètre 2022 des 
apprentis, presque la moitié des apprentis dans les 
professions de l’hôtellerie et de la restauration 
n’entendent pas continuer à travailler dans la 
branche à la fin de la formation.
Nous nous efforçons d’inverser la tendance! En Suisse, un 
groupe de formation de 5000 étudiants, unique en son 
genre dans le monde entier, est en train de se constituer 
avec HotellerieSuisse en tant qu’association partenaire. 
Outre nos trois hôtels-écoles de Pontresina, Interlaken et 
Martigny, l’École hôtelière de Thoune et l’École hôtelière de 

Lausanne EHL avec ses succursales de Lausanne, Pas-
sugg et Singapour vont également être intégrées à ce 
groupe. L’objectif est de proposer sous un même toit – 
l’EHL Group – l’ensemble de la variété de formations qui va 
de l’apprentissage de cuisinier jusqu’au bachelor. Il s’agit là 
d’un investissement dans le marché de la formation qui 
cherche sa pareille.

Ne peut rester compétitif que celui qui est en 
mesure de présenter de nouvelles idées. En Suisse, 
la majorité des hôtels sont des sociétés anonymes 
avec un conseil d’administration ne comptant qu’un 
seul membre qui n’est autre, en règle générale, que 
le directeur. Si le conseil d’administration compte 
plusieurs personnes, il s’agit souvent de membres 
de la famille. Les conditions sont-elles ainsi idéales 
pour garantir l’exercice d’une certaine surveillance 
et l’apport de nouvelles idées?
La Suisse est un pays de PME et offre d’assez bonnes 
conditions à des personnes faisant preuve d’esprit d’entre-
prise. Souvent, il s’agit de raisons individuelles que le pro-
priétaire gère également au niveau opérationnel. Je pense 
qu’il n’est pas forcément nécessaire d’être en mesure de 
tout faire et de tout savoir et que c’est précisément pour 
cette raison qu’il est très important de pouvoir compter sur 
un sparring-partner, un coach ou un conseiller en mesure 
de fournir une vision externe et des compétences complé-
mentaires. Il faut absolument de nouvelles idées dans un 
environnement qui se transforme très rapidement. Cela fait 
deux ans qu’HotellerieSuisse propose ainsi un programme 
de coaching avec le soutien du SECO. Un pool de  
150 coachs est à disposition des établissements qui sou-
haitent aborder avec un de ces coachs un développement 
relatif à un thème bien spécifique pendant une période de 
six jours ouvrables. Plus de 200 membres ont déjà profité 
de cette offre. Nous nous efforçons à encourager encore 
d’autres établissements à saisir cette chance d’obtenir une 
vision externe sur leur propre fonctionnement au cours du 
programme.  

Pour les voyageurs et les touristes, les principes du 
développement durable deviennent de plus en plus 
souvent un critère de choix. Une chance pour la 
Suisse? 
Il ne suffit plus d’utiliser des produits locaux et d’éviter une 
trop grande production de déchets. Nous avons observé 
par exemple que les grands groupes d’entreprise ne choi-
sissent plus certains hôtels à Bâle si ces derniers ne ré-
pondent pas à tout un catalogue d’exigences écologiques, 
sociales et sociétales. La seule absence d’un label de for-
mation TOP peut alors avoir pour conséquence qu’un hôtel 
soit laissé de côté. Dans la rubrique «Sustainability Hotel» 
de notre site Web, nous donnons des conseils aux établis-
sements quant à la façon d’aborder une amélioration de 
leur compatibilité avec les principes du développement 
 durable.

«Notre branche est attrayante pour les jeunes et les personnes 
changeant d’orientation.»
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prise. Souvent, il s’agit de raisons individuelles que le pro-
priétaire gère également au niveau opérationnel. Je pense 
qu’il n’est pas forcément nécessaire d’être en mesure de 
tout faire et de tout savoir et que c’est précisément pour 
cette raison qu’il est très important de pouvoir compter sur 
un sparring-partner, un coach ou un conseiller en mesure 
de fournir une vision externe et des compétences complé-
mentaires. Il faut absolument de nouvelles idées dans un 
environnement qui se transforme très rapidement. Cela fait 
deux ans qu’HotellerieSuisse propose ainsi un programme 
de coaching avec le soutien du SECO. Un pool de  
150 coachs est à disposition des établissements qui sou-
haitent aborder avec un de ces coachs un développement 
relatif à un thème bien spécifique pendant une période de 
six jours ouvrables. Plus de 200 membres ont déjà profité 
de cette offre. Nous nous efforçons à encourager encore 
d’autres établissements à saisir cette chance d’obtenir une 
vision externe sur leur propre fonctionnement au cours du 
programme.  

Pour les voyageurs et les touristes, les principes du 
développement durable deviennent de plus en plus 
souvent un critère de choix. Une chance pour la 
Suisse? 
Il ne suffit plus d’utiliser des produits locaux et d’éviter une 
trop grande production de déchets. Nous avons observé 
par exemple que les grands groupes d’entreprise ne choi-
sissent plus certains hôtels à Bâle si ces derniers ne ré-
pondent pas à tout un catalogue d’exigences écologiques, 
sociales et sociétales. La seule absence d’un label de for-
mation TOP peut alors avoir pour conséquence qu’un hôtel 
soit laissé de côté. Dans la rubrique «Sustainability Hotel» 
de notre site Web, nous donnons des conseils aux établis-
sements quant à la façon d’aborder une amélioration de 
leur compatibilité avec les principes du développement 
 durable.

«Notre branche est attrayante pour les jeunes et les personnes 
changeant d’orientation.»
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HotellerieSuisse

Fondée en 1882 en tant qu’association suisse des 
hôteliers, HotellerieSuisse représente, en sa qualité 
d’association faîtière, les intérêts des établissements 
suisses de l’hôtellerie innovateurs s’orientant aux 
principes du développement durable. Ses 3000 
membres environ représentent 2000 hôtels, 600 res-
taurants et 400 «affiliés». Les 2000 hôtels repré-
sentent 40% du marché de l’hébergement et 75% 
des nuitées. Les prestations de services fournies par 
l’association portent, entre autres, sur la promotion 
de la qualité et du savoir-faire auprès des membres et 
sur leur soutien pour une gestion de leur établisse-
ment orientée vers l’avenir. En tant qu’association 
partenaire de l’École hôtelière de Thoune, de trois 
hôtels-écoles et de l’École hôtelière de Lausanne 
EHL, HotellerieSuisse s’engage également de ma-
nière déterminante dans la formation de la main-
d’œuvre spécialisée.

Le Lucernois Claude Meier (44) est directeur d’Hotel-
lerieSuisse depuis bientôt sept ans. Cet économiste 
de formation a tout d’abord travaillé dans le secteur 
de la communication politique avant d’assumer des 
fonctions de direction dans diverses associations de 
la santé et représentant les employés de commerce. 
Il est membre du conseil de fondation de la Fonda-
tion EHL et membre du comité de la Fédération 
Suisse du Tourisme FST. M. Meier cite les voyages 
parmi ses hobbies préférés.

hotelleriesuisse.ch

«L’hôtellerie saisonnière 
traditionnelle va subir une 

modification massive»

Cet hiver nous l’a démontré une fois de plus: il est 
de moins en moins certain que la neige soit au 
rendez-vous en hiver et le tourisme hivernal est 
donc en danger. Le processus de mutation des 
domaines skiables vers les destinations estivales 
est-il une évolution qu’il convient désormais de 
prendre en compte?
L’hôtellerie saisonnière traditionnelle va subir une modifica-
tion massive. Les établissements seront nombreux à de-
voir adapter leurs modèles d’affaires en conséquence et 
abandonner le caractère saisonnier de leur activité. Avan-
tage pour les employeurs comme pour les employés: il 
sera possible de conclure davantage de contrats de travail 
à durée indéterminée. Une des conditions à remplir pour 
cette évolution est que tous les acteurs du secteur tirent 
sur la même corde. Il ne servira à rien de maintenir l’exploi-
tation des remontées mécaniques si les hôtels ferment 
leurs portes. En anticipant correctement les besoins et en 
proposant les nouvelles prestations de service et les nou-
veaux univers de découvertes et d’interactivité qu’il sera 
également possible de financer, les établissements du 
secteur de l’hébergement auront en main de très bonnes 
cartes!

 ● Interview: Daniel Flury

«Les échanges avec les femmes et hommes politiques font partie de notre travail quotidien.»
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Les parcours du Tour de 
Suisse masculin (à gauche) et 
du Tour de Suisse féminin.

Illustration: Tour de Suisse

WIRinfo Le magazine des PME suisses

«Nous voulons être  
la meilleure course 
cycliste au monde»
Cela fait déjà dix ans que David Loosli organise le 
Tour de Suisse. Dans l’interview qu’il nous a accordée, 
ce Bernois nous parle des défis que lui pose le choix de 
l’itinéraire, de ses visions, de l’édition de cette année 
et de son coureur préféré. Par ailleurs, cet ancien 
coureur cycliste professionnel nous donne quelques 
conseils quant à la meilleure façon d’aborder un col 
en tant que cycliste amateur. 
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Cette année, vous célébrez votre 10e anniversaire  
en tant que directeur sportif du Tour de Suisse. 
Êtes-vous satisfait de son évolution?
David Loosli: Désormais, cela fait vraiment déjà dix ans (il 
sourit)! De manière générale, je peux dire que nous avons 
réussi à mieux ancrer encore le Tour de Suisse dans toutes 
les régions de Suisse. Ces dernières années, la pandémie 
aura toutefois représenté, pour nous aussi, un défi tout à 
fait particulier. Aujourd’hui, nous nous réjouissons de 
 l’édition 2023 pendant laquelle le Tour pourra à nouveau se 
dérouler sans restrictions. 

Vous êtes Head Sports de «Cycling Unlimited». 
Qu’est-ce que cette dénomination signifie 
précisément? 
Pour le dire très simplement: je suis responsable de tous 
les éléments sportifs. Bien évidemment, la direction du 
Tour de Suisse constitue de très loin le point le plus impor-
tant de mon activité qui me prend environ 80% de mon 
temps. Par ailleurs, je dirige également les travaux prépa-
ratoires pour le Tour de Suisse Women.

Quand commence la préparation de la prochaine 
édition du Tour de Suisse des hommes?
Souvent, le passage d’une édition à l’autre se fait de 
 manière continue et nous commençons à organiser la pro-
chaine édition dès la fin de la précédente. Le plus souvent, 
les villes-étapes sont déjà définies préalablement.

Quels sont les défis les plus importants que vous 
pose le travail de préparation?
En Suisse, le trafic sur les routes est très dense et il s’accroît 
de plus en plus. Obtenir les autorisations nécessaires pour 
barrer des routes demande dès lors de plus en plus de tra-
vail. Cependant, il est déterminant que les itinéraires soient 
sécurisés. Il existe par exemple un grand nombre de zones 
à 30 km/h et des passages ferroviaires mais également 
d’autres types de modérateurs de vitesse comme des gira-
toires ou des îlots pour piétons qui peuvent constituer un 
danger. C’est la raison pour laquelle je parcours plusieurs 
fois chaque mètre du trajet en voiture afin que nous soyons 
certains d’avoir effectivement trouvé un itinéraire idéal. 

Prenons l’exemple fictif d’une étape qui mène de Bâle 
à Zurich: vous êtes donc celui qui décide de l’itinéraire 
qui mènera les coureurs d’une ville à l’autre?
Vous imaginez bien qu’il existe de nombreuses possibilités 
pour se rendre de Bâle à Zurich. Tout d’abord, il faut élimi-
ner tous les obstacles mentionnés ci-dessus. Bien évidem-
ment, en ma qualité de directeur sportif, j’ai le droit de faire 
des propositions. Finalement toutefois, il y a beaucoup de 
parties qui ont également voix au chapitre, en particulier 
aussi la police car la sécurité est l’élément le plus important. 

Est-ce une tâche passionnante ou plutôt pénible que 
de trouver un itinéraire à la fois intéressant et 
exigeant entre Bâle et Zurich?
Très sincèrement: les deux! Cette année, le Tour mènera 
une fois de Fiesch à La Punt, ce qui représente environ 
220 kilomètres. Dans ce cas-là, nous ne disposons pas 
d’une grande marge de manœuvre, nous prenons la route la 
plus directe. Cependant, il existe des itinéraires qui offrent 
un grand nombre de possibilités, ce que j’apprécie tout par-
ticulièrement. De plus, il est logique que nous ayons tout 
intérêt à présenter le superbe paysage de la Suisse sous 
son meilleur jour. 
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Il faut donc pouvoir produire de belles images.
Exactement. C’est aussi pour cela que de nombreuses per-
sonnes regardent les courses cyclistes telles que le Tour de 
Suisse ou le Tour de France à la télévision. Pour nous, les 
organisateurs, il est en outre important que la course com-
porte des éléments intéressants pour tous les coureurs, 
c’est-à-dire tant pour les spécialistes du sprint ou du 
contre-la-montre que pour les grimpeurs. Idéalement, 
 l’issue du Tour de Suisse reste incertaine jusqu’au dernier 
jour. Un choix équilibré de l’itinéraire peut également contri-
buer à obtenir ce résultat. 

Quel est pour vous l’endroit auquel vous préféreriez 
vous rendre absolument encore une fois avec le Tour 
de Suisse? 
Je suis encore cycliste amateur et connais un grand 
nombre de belles régions. De nombreux collègues nous 
recommandent le col du Sanetsch en Valais.

Vous avez mentionné ci-dessus la pandémie. Quelles 
auront été pour vous, durant cette phase, les plus 
grandes difficultés?
Cette période aura été très difficile pour nous. Une 
 première fois, nous avons dû annuler le Tour de Suisse. 
Ensuite, les prescriptions auxquelles nous devions satis-
faire étaient énormes. Par ailleurs, la Suisse compte 
26 cantons qui appliquaient tous des réglementations lé-
gèrement différentes les unes des autres. Organiser le 
tout dans ces circonstances aura représenté un sacré 
travail. Bien entendu, tout était également très délicat au 
niveau financier. 

Pouvez-vous être plus concret?
Comme tous les autres organisateurs de manifestations, 
nous avons dû faire face à un sérieux déficit en raison de la 
pandémie. Le soutien de la Confédération par le biais des 
fonds de stabilisation nous a sauvés. Nous sommes tribu-
taires de sponsors et des villes-étapes qui nous versent 
des indemnités parce que nous faisons passer le Tour de 
Suisse chez elles. 

Pourquoi est-il si difficile d’assurer le financement d’une 
manifestation aussi populaire que le Tour de Suisse?
Les choses avancent, la situation s’est améliorée. Malheu-
reusement, le sport cycliste s’est forgé il y a quelques an-
nées de cela une très mauvaise réputation avec toute la 
problématique liée au dopage. À l’époque, de nombreuses 
entreprises se sont retirées du cyclisme. Heureusement 
qu’il n’en est plus question aujourd’hui. Nous proposons 
une manifestation très intéressante et nous sommes pré-
sents dans toute la Suisse. L’ambiance est très paisible et 
les spectateurs n’ont pas à craindre des supporters vio-
lents. Nous nous engageons en faveur des principes du 
développement durable et notre image de marque est à 
nouveau positive. De plus: faire du vélo est bon pour la 
santé.

Pour le public, assister à une étape du Tour est 
gratuit. Pourquoi ne pas faire payer un droit d’entrée?
Il s’agit là d’un aspect très intéressant parce que les enga-
gements de la police visant à garantir la sécurité nous 
coûtent cher. Toutefois, cela n’est pas possible avec un 
million de spectateurs pendant le Tour de Suisse. Dans ce 
cas, il faudrait en outre bloquer tous les environs de l’itiné-
raire. Or, aussi bien les sponsors que les villes-étapes 
veulent voir autant de spectateurs que possible au bord de 
la route. Bien entendu, il y a certainement l’option de mettre 
en place des zones exclusives à l’arrivée. En effet, il est 
fantastique de constater à quel point on peut être proche 
des plus grands coureurs cyclistes avant et après une 
course. Comparez cela avec un match de football! 

Si l’on tient compte du nombre de spectateurs, le 
Tour de Suisse est la plus grande manifestation de 
Suisse. Son budget se monte à environ sept millions 
de francs – du point de vue financier, il existe des 
manifestations encore plus importantes. Dans quelle 
catégorie classez-vous le Tour de Suisse?
Je pense que nous pouvons être conscients de notre 
 valeur et affirmer qu’il n’existe pas de manifestations de 
plus grande ampleur dans notre pays. Pensez à la couver-
ture dont bénéficie le Tour à la télévision: la course est 
 retransmise dans plus de 150 pays. De plus, nous sommes 
présents dans l’ensemble du pays et pas seulement en un 
seul endroit comme d’autres manifestations importantes. 

Le Tour de Suisse a-t-il réussi à s’affirmer en tant que 
quatrième grande course cycliste après le Tour de 
France, le Giro d’Italia et la Vuelta a España?
Je pense que c’est le cas, oui. Nous comptons huit jours de 
course et un très large peloton. De plus, le positionnement 
dans le calendrier est idéal: après le Giro et avant le Tour de 
France. Cependant, le Tour de France dépasse tout le reste 
dans le sport cycliste: il compte une centaine de postes à 
plein temps dans les domaines marketing et mise en œuvre. 
Chez nous, c’est une équipe relativement restreinte qui as-
sure toute l’organisation: pendant le Tour de Suisse, nous 
employons environ 200 personnes. Ma tâche principale est 
alors terminée et je n’ai aucun problème avec le fait que je 
ne suis pas du tout au centre de l’attention lorsque se tient 
la course. En effet, cela signifie qu’il n’y a pas de problèmes. 

Quel aura été pour vous le pire incident vécu au cours 
d’un Tour?
Les graves chutes de coureurs sont toujours désagréables. 
Du point de vue de l’organisation, nous avons dû relever un 
jour un défi tout à fait particulier en devant prendre la déci-
sion, en l’espace de quelques heures, de reporter une 
étape parce qu’il avait soudain neigé durant la nuit aux 
alentours de Davos. 

Le départ du Tour de France se fait souvent à 
l’étranger. Avez-vous déjà réfléchi à faire de même?
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Carte d’identité

Âgé de 42 ans, David Loosli 
a lui-même été un excellent 
coureur cycliste profes-
sionnel et il continue à faire 
beaucoup de vélo. En 2008, 
il a remporté la deuxième 
place du Prix de la mon-
tagne du Tour de Suisse. 
Ce Bernois a participé à 
quatre reprises au Tour de 
France et deux fois au Giro 
d’Italia et à la Vuelta.  

M. Loosli organise le Tour de Suisse depuis 2013 – 
voici des années qu’il est en outre expert du Tour de 
France pour la radio-télévision suisse allemande 
SRF. Il vit en Suisse orientale avec son épouse et 
ses deux enfants. En été, il aime pêcher et en hiver, 
il adore skier.

Pourquoi pas? Nous nous sommes déjà rendus à l’étranger 
proche, par exemple à Sölden. Cependant, le Tour de 
France est une marque mondiale. Avec le Tour de Suisse, 
nous voulons être en Suisse et présenter notre pays. De 
plus, il n’est pas idéal d’un point de vue écologique de se 
déplacer par avion. Néanmoins, nous avons également 
nos propres visions.

C’est-à-dire?
Nous voulons être la meilleure course cycliste du monde. Il 
ne s’agit pas de l’aspect sportif car nous n’aurons jamais 
aucune chance contre le Tour de France. Cependant, nous 
pouvons être la course cycliste la mieux organisée. Nous 
voulons faire preuve d’innovation et nous avons quelques 
idées en tête à cet effet. Les formats de l’étape se modi-
fient avec l’air du temps: de nouveaux éléments viennent 
s’ajouter à ce qui est déjà bien établi. Pourquoi ne pas faire 
un contre-la-montre à 20 heures à Berne sur la Place fédé-
rale devant un demi-million de spectateurs? 

Tout cela semble tout à fait passionnant. Que 
pouvons-nous attendre du Tour de Suisse 2023?
Il s’agit d’un tour très équilibré comportant deux courses 
contre la montre et trois étapes de montagne difficiles. 
Cela plaira également aux meilleurs coureurs suisses tels 
que les spécialistes du contre-la-montre Stefan Küng et 
Stefan Bissegger ou les grimpeurs Marc Hirschi et Gino 
Mäder. Il serait souhaitable que des Suisses fassent partie 
de la tête du peloton. Les équipes pourront bientôt prendre 
connaissance de l’itinéraire et enverront alors les coureurs 
qui leur semblent être les plus prometteurs.

Menez-vous également des négociations  
avec les équipes?
Les équipes du World Tour sont automatiquement invitées. 
Nous avons également des Wild Cards et comme il y aura 
enfin et à nouveau deux équipes suisses en 2023 avec 
 Tudor et Q36.5, il est clair qu’elles doivent également parti-
ciper au Tour. 

Comment évaluez-vous le sport cycliste en Suisse de 
manière générale?
On y détecte une évolution très réjouissante. Nous avons 
quelques coureurs de classe mondiale, ce qui ne va pas de 
soi pour un pays tel que la Suisse. En même temps, le lan-
cement simultané de deux équipes suisses démontre que 
les sponsors investissent à nouveau davantage dans notre 
sport. C’est un élément tout à fait déterminant, en particu-
lier pour le soutien à apporter à la relève. 

À partir de cette année, la Banque WIR sponsorise le 
Prix de la montagne. Quels en seront les points forts 
en 2023? 
Comme je vous l’ai dit, nous avons trois merveilleuses et 
difficiles étapes de montagne. L’étape la plus dure part de 
La Punt, emprunte la Furka, puis l’Oberalp avant l’Albula. 

Ce sera un véritable spectacle. Cependant, nous serons 
également les invités de Loèche-les-Bains et de Villars- 
sur-Ollon.

En 2008, vous étiez deuxième du classement du Prix 
de montagne du Tour de Suisse. Quels conseils 
pouvez-vous donner aux coureurs amateurs qui 
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Nous sommes nombreux à considérer le Néerlandais  
Mathieu van der Poel comme un coureur tout à fait excep-
tionnel. S’il devait à nouveau y avoir un duel entre lui et le 
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Tour. 

 ● Interview: Fabian Ruch

L’interview a été menée fin février.
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Le véritable boom du cyclisme  
fait que Roland Fischer et les 
employés de sa petite entreprise 
Zweiradsport Fischer GmbH à 
Seon ont en permanence 
énormément de travail. Grâce à 
FX Trading, M. Fischer passe 
moins de temps au bureau et peut 
mieux s’occuper de ses clients.

«Je ne 
renoncerais 
pour rien 
au monde à 
FX Trading»
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Roland Fischer paie ses factures en devises étrangères par le biais de la solution FX Trading proposée par la maison amnis 
et la Banque WIR. 

Photos: Foto Frutig
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L’atelier deux-roues Zweiradsport Fischer GmbH fait partie 
de ces PME qui importent directement leurs produits de 
l’étranger et paient les factures correspondantes en de-
vises étrangères. M. Fischer importe chaque année pour 
environ 1 million d’euros de vélos des marques Cube (Alle-
magne), Bianchi (Italie) et du fabricant allemand de vélos 
pour enfants Puky. À cela viennent s’ajouter quelques fac-
tures libellées en dollars américains. Roland Fischer: 
«Nous faisons produire des gants au Pakistan et nous les 
vendons sous la marque MaRo – les lettres initiales de mon 
prénom et de celui de mon fils Manuel.» 
 
Des économies à cinq chiffres
Pendant des années, Roland Fischer a payé ses factures 
libellées en monnaies étrangères par le biais du service 
e-banking de sa banque, réglant au passage des taxes de 
change et des commissions bancaires. «Aujourd’hui, je 
peux économiser ces frais», explique M. Fischer. «En effet, 
avec le service FX Trading de la maison amnis et de la 
Banque WIR, je ne dois plus payer qu’une modeste marge 
de 0,3% – avec un volume de plus de 1 million d’euros et de 
dollars américains, je réalise des économies à cinq chiffres!»
 
Maniement aisé
Cependant, l’aspect financier n’est pas le seul qui a 
convaincu M. Fischer. L’outil de paiement est disponible 
24 heures sur 24 et s’utilise très aisément. «Il suffit de saisir 

Les équipes Fischer et  
les Jeux Olympiques

Roland Fischer s’engage depuis 1997 pour le sport 
cycliste et a pu souhaiter la bienvenue en 1999 à 
Petra Henzi au sein de son équipe Fischer-BMC de 
l’époque. Cette spécialiste en VTT a fait partie de 
l’équipe Fischer jusqu’à son arrêt de la compétition 
en 2010 et a obtenu, entre autres, la médaille de 
bronze en 2002 et en 2005 lors des championnats 
du monde de cross-country, le titre de championne 
du monde de marathon en 2007 ainsi que sept dis-
tinctions lors des championnats suisses dans les 
disciplines cross-country, moutainbike-marathon et 
cyclo-cross. Ces performances et la 6e place aux 
Jeux Olympiques de Pékin en 2008 en cross-
country ont permis à Petra Henzi d’être nominée 
pour l’élection du sportif de l’année 2008 – distinc-
tion qui a toutefois été accordée à Ariella Käslin.
En 2004, Roland Fischer et Urs Suter ont fondé 
l’équipe Fischer-Junior-MTB avec environ une di-
zaine de coureurs. L’objectif de cette équipe est de 
permettre à des spécialistes prometteurs en VTT, 
membres de clubs argoviens, de participer à des 
courses nationales et internationales.

Roland Fischer et son fils Manuel Fischer; sous la marque MaRo (une dénomination formée des initiales des deux prénoms), ils vendent également 
des gants et des gaines de protection pour chaussures.
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une seule fois chaque émetteur de facture. Lorsque l’un 
d’entre eux m’envoie une facture, je n’ai plus qu’à cliquer 
sur son nom, saisir le montant et autoriser le paiement.» Il 
n’est plus nécessaire de procéder à des comparaisons 
chronophages des taux de change, car avec FX Trading, je 
bénéficie de conditions très avantageuses.» La gestion des 
liquidités constitue un autre avantage; acheter des devises 
«just in time» et non pas en grandes quantités permet de 
ménager ses liquidités.
 
Idéal à partir de 50 000 euros
Reto Schmid peut, lui aussi, confirmer tout cela. Conseiller 
à la clientèle de la succursale bâloise de la Banque WIR, il 
a reconnu le potentiel de FX Trading pour Roland Fischer, 
lui a proposé de venir lui faire la démonstration de cet outil 
de paiement sur place à Seon et a été autorisé à l’installer 
immédiatement: «Roland Fischer fait partie des clients 
pour lesquels FX Trading a été conçu et qui peuvent profi-
ter au maximum de ses avantages.» La palette des presta-
tions de services proposées comporte par exemple une 
alarme en matière de taux de change qui permet d’obtenir 
régulièrement des informations relatives à l’évolution du 
moment sur le front des devises.
 
M. Schmid estime que sept PME sur dix en Suisse im-
portent des marchandises de l’étranger et paient des fac-
tures en euros. S’il s’agit d’un volume annuel de 50 000 
euros et plus, l’outil de paiement de FX Trading s’impose 
naturellement. Qu’on se le dise: «FX Trading ne se limite 
pas aux euros et aux dollars US – il est possible d’exécuter 
des transactions dans plus de 20 monnaies différentes.»
 
D’un boom à l’autre
Pour Roland Fischer, toute tâche administrative qu’il ne 
doit pas exécuter vaut de l’or. Mécanicien de formation, il 
gère son magasin de deux-roues depuis 1989. Alors qu’il 
était âgé de 25 ans à l’époque, il s’agissait précisément du 
bon moment pour se lancer afin de profiter du boom des 
VTT qui se poursuit aujourd’hui encore. «Je n’avais aucun 
préjugé, car en tant que spécialiste de motocross, l’idée de 
faire du vélo dans tous les types de terrain m’était tout à fait 
familière.» M. Fischer et ses quatorze employés, dont deux 
apprentis, n’ont pas à se plaindre d’un manque de travail. 
Les chiffres de vente des VTT sont en effet dépassés par 
les chiffres de vente des vélos électriques. Environ 65% 
des vélos qui quittent le magasin principal de Seon ou 
l’atelier de la succursale de Buchs font partie de cette ca-
tégorie. Ce phénomène s’explique en partie par la pandé-
mie. Roland Fischer: «De nombreuses personnes ont alors 
redécouvert le vélo, mais n’étaient plus en forme; elles ont 
donc opté pour un vélo électrique!» Selon lui, il n’y a pas 
que les personnes plutôt âgées qui désirent profiter des 
avantages des vélos électriques. Ainsi, certains jeunes 
préfèrent acheter un vélo électrique plutôt qu’un vélomo-
teur. De même pour les jeunes familles: «Un vélo électrique 
combiné à une petite remorque est idéal.» 
 

Tous les besoins sont couverts: la clientèle peut faire son choix entre 
environ dix marques. 

Polyvalence: les collaborateurs de l’atelier sont également en mesure de 
mener des entretiens de vente et de conseil.
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FX Trading

La mondialisation croissante fait que l’optimisation 
des opérations de change devient également un im-
portant facteur concurrentiel pour les entreprises 
de petite ou moyenne taille. Alors que les grandes 
entreprises disposent d’un grand nombre de solu-
tions bancaires compétitives, les PME ont souvent 
de la peine à trouver un outil de change et de paie-
ment à la fois rationnel et avantageux. 
En collaboration avec la fintech suisse AMNIS Trea-
sury Services AG, la Banque WIR propose à ses 
clients la solution de négoces de devises FX Tra-
ding, à la fois moderne et performante. Vous trouve-
rez de plus amples informations à ce sujet sous  
wir.ch/fx-de. Trouvez ici la possibilité d’ouvrir gratui-
tement un compte de démonstration: wir.ch/amnis.
Auprès de FX Trading, les clients de la Banque WIR 
bénéficient de conditions préférentielles.

Poids réduit, moins de résistance au roulement et moins de pannes: 
les pneus sans chambre à air sont remplis d’un liquide qui étanchéifie 
immédiatement d’éventuels trous.

construire en 2011 un atelier certifié par Shimano, juste à 
côté des locaux de vente à Seon.  
 
En pleine forme pour l’avenir
Roland Fischer ne doute en rien de l’avenir du vélo. En sa 
qualité de moyen de locomotion durable et favorable à l’en-
vironnement, il est supérieur à la voiture dans différents 
domaines. «Les villes souffrent d’embouteillages, il devient 
de plus en plus difficile et de plus en plus coûteux de s’y 
parquer – dans une ville, le vélo permet de se rendre à sa 
destination de manière plus rapide et plus avantageuse.» 
M. Fischer pense que les politiques devraient agir et réali-
ser davantage de pistes cyclables – surtout directes, afin 
d’éviter les changements de route permanents. Actuelle-
ment, son fils Manuel Fischer l’aide à mener l’entreprise 
vers l’avenir. Que cet engagement débouche sur une re-
prise de l’entreprise par le fils ou par une autre entreprise 
est une question encore en suspens: en effet, alors que 
Manuel Fischer est très attaché au cyclisme,  il serait pré-
destiné à prendre la succession de son père puisqu’il a 
suivi une formation initiale de polymécanicien. Cependant, 
les intérêts de ce professeur de ski diplômé et titulaire d’un 
master d’ingénieur en économie sont très divers: «Je pour-
rais également m’imaginer diriger des projets de numérisa-
tion dans l’industrie.»
 

 ● Daniel Flury

WIRmarket.ch > Zweiradsport Fischer

En 1995, le magasin de deux-roues Fischer a emménagé dans son 
nouveau bâtiment au centre de Seon.

Le magasin de deux-roues Fischer vend environ 1000 vé-
los par an. Il voue une grande attention à une grande diver-
sité de modèles: outre les marques mentionnées ci- dessus, 
le magasin vend également des vélos Scott, Trek, Cresta, 
Flyer, BMC et Kristall. Aux vélos pour enfants de la marque 
Puky viennent s’ajouter ceux de Pyro. Les vélos Fischer se 
vendent à partir d’environ 700 CHF – pour un prix plus bas, 
la qualité est tout simplement insuffisante. Afin de disposer 
de plus de place pour ses vélos, Roland Fischer a fait 
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wir.ch/top

«Toujours au top des

intérêts pour l’épargne

et la prévoyance.»            

Sina Ulmann,

Organisatrice d’événements

à la Banque WIR

Ouvrez 
un compte 
maintenant 
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«TopCC est  
mon stock de 
marchandises!»
Le 22 mars, seize mois après un incendie, Patrick Züger a rouvert  
les portes de son restaurant Kreuz à Zuzwil. Grâce à son talent 
d’improvisateur, il a pu poursuivre son exploitation de manière 
réduite pendant les travaux de rénovation. Pour lui, le marché en 
gros TopCC à Zuzwil aura également joué durant cette période un 
rôle-clé qu’il continue, par ailleurs, de jouer.

Patrick Züger avait profité du semi-confinement pendant la 
pandémie pour rénover et réaménager le restaurant 
«Kreuz» dont il avait repris la gestion de ses parents en 
1995. Installer de nouvelles lampes, de nouvelles fenêtres, 
de nouveaux sols, repeindre les murs – tout était ainsi prêt 
pour accueillir à nouveau les clients dans un environne-
ment tout beau, tout neuf. C’est alors qu’un incendie dé-
vaste, le matin du 15 novembre 2021, tout l’intérieur du bâ-
timent alors même que les pompiers avaient réussi à 
maîtriser l’incendie après une heure seulement. Pour cela, 
les pompiers ont toutefois dû arracher des parois et des 
plafonds. Seule la façade protégée et classée par le ser-
vice des monuments historiques est restée plus ou moins 
intacte pendant la catastrophe.
M. Züger n’a pas obéi à l’injonction de son assurance perte 
d’exploitation de licencier l’ensemble du personnel avec 
effet immédiat. Au contraire, il a demandé à ses collabora-
teurs, dont certains travaillent dans l’établissement depuis 
de nombreuses années, de l’aider à exécuter les travaux de 
déblaiement et d’aménager la salle des banquets, située 
dans la grange attenante et demeurée sauve grâce à une 
paroi anti-incendie. «Nous avons pu y installer non seule-
ment des tables pour 30 personnes, mais également un 
bureau et un local d’entreposage. Avec la cuisine et le 
buffet installés dans un espace provisoire, M. Züger a réus-
si à maintenir son exploitation de manière réduite pendant 
les travaux de reconstruction.» 

Reconstruction complexe
En comparaison à d’autres victimes de dégâts lourds subis 
par des bâtiments, M. Züger aura été tout d’abord avanta-
gé dans ses rapports avec les assurances: «Lors de la Le restaurant Kreuz à Zuzwil.
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Patrick Züger (à g.) et le conseiller à la vente 
Andreas Sprecher dans le secteur bouche-

rie du marché en gros TopCC à Zuzwil.

Photos: Henry Muchenberger
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 reprise de l’exploitation en 1995, j’avais conclu une assu-
rance perte d’exploitation qui m’a sauvé la mise durant la 
pandémie. Lors de l’incendie, les assurances disposaient 
donc déjà de tous les paramètres nécessaires pour déter-
miner les prestations d’assurance.» Les circonstances par-
ticulières liées à la reconstruction d’un bâtiment détruit à 
l’intérieur, mais disposant néanmoins encore d’une façade 
intacte ont toutefois mené à des négociations et des pro-
cessus qui auront pris beaucoup de temps. La seule phase 
de recherche d’offres pour l’assurance bâtiment aura duré 
quatre mois. «Le bâtiment a ensuite été entièrement dé-
truit, de la cave jusqu’au troisième étage, à l’exception de la 
façade extérieure, avant d’être entièrement reconstruit. Il 
aura été nécessaire de faire intervenir régulièrement les dif-
férents artisans essentiellement locaux – charpentier, élec-
tricien, poseur de sols etc. – étage après étage.» Les frais 
supplémentaires découlant de cette façon de procéder 
n’étaient toutefois pas couverts par l’assurance bâtiment. 
«Un exemple: l’escalier en béton menant au premier étage 
était encore intact, mais en raison de nouvelles prescrip-
tions de la police des bâtiments, il fallait le détruire et le 
reconstruire avec une plus grande largeur. L’assurance ne 
prenait cependant à sa charge que les frais qui auraient été 
liés au nettoyage et aux travaux de peinture de l’ancien 
 escalier.»

«On va de l’avant»
On comprend aisément que Patrick Züger soit désormais 
soulagé que les travaux soient terminés. Il aborde l’avenir 

La charpente en bois sauvée au grenier sert désormais à subdiviser 
l’espace au restaurant.

Le tout nouveau restaurant, agrandi, avec son tout nouveau parquet.

Pendant la reconstruction du restaurant «Kreuz», Patrick Züger et son 
épouse Svea Johansson-Züger se sont réjouis du soutien et de la soli-
darité dont les habitants de Zuzwil ont fait preuve à leur égard.
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avec beaucoup d’optimisme: «La curiosité est vive dans le 
village et parmi nos clients: au cours des premières se-
maines après la réouverture, nous risquons effectivement 
d’avoir énormément de travail.» M. Züger ne prévoit toute-
fois aucune festivité particulière: «Je ne veux pas faire 
grand cas de tout cela; je veux surtout retrouver aussi rapi-
dement que possible un fonctionnement normal de l’éta-
blissement.» Le nouveau restaurant de 70 places ouvrira 
ses portes comme avant du mercredi au dimanche. Il sera 
également possible de déguster les menus du jour et du 
soir dans le jardin auquel des oliviers et du laurier rose 
confèrent une atmosphère méridionale. Patrick Züger se 
réjouit tout particulièrement de l’automne: «Le buffet de 
chasse fait partie de nos spécialités que les clients ne de-
vraient surtout pas manquer!»

Vous faites l’essentiel des achats pour le restaurant 
Kreuz au marché en gros TopCC à Zuzwil. Étiez-vous 
déjà client TopCC avant que le marché en gros ne 
devienne partenaire WIR?
Patrick Züger: Oui, depuis que j’en ai repris la gestion en 
1995, le restaurant «Kreuz» est un client régulier du mar-
ché en gros que TopCC a repris en 2000 – et qui ne se 
trouve qu’à deux minutes! Bien évidemment, le fait de 
pouvoir soudain régler mes achats auprès de TopCC avec 
une part WIR de 20% m’a très agréablement surpris et 
cela contribuera à renforcer encore nos relations d’af-
faires. Je trouve également que le fait qu’il soit possible 

Des tables en cerisier et des chaises Horgenglarus donnent le ton.

TopCC et le réseau WIR –  
ce qu’il faut savoir

• Les clients WIR peuvent payer tous les articles (à 
l’exception du tabac, des cigarettes et de 
quelques autres produits tels que les consignes 
sur bouteilles, les timbres de taxes, les cartes- 
valeurs telles que les cartes i-Tunes) avec une 
part WIR de 20%. 

• La part WIR se calcule sur le prix hors TVA. 
• La part en francs suisses doit être réglée dans 

tous les cas avec la WIRcard ou la WIRcard 
plus. 

• Les paiements se font par le biais du compte CHF 
(compte courant) de la Banque WIR dont dis-
posent tous les clients titulaires d’un compte WIR 
dans le cadre de leur paquet PME. Important: le 
compte CHF doit disposer d’un solde suffisant 
avant les achats.

• Pour faire des achats chez TopCC, les clients ont 
besoin d’une carte d’achat. Cette dernière est 
disponible auprès des magasins et en ligne à 
l’adresse www.topcc.ch/kundenbereich/karte-
nantrag. Pour toute question, le service hotline 
gratuit vous fournit tous les renseignements com-
plémentaires nécessaires au numéro 0800 800 
070. 
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Andreas Sprecher présente à Patrick Züger l’assortiment de spiritueux du marché en gros TopCC.

un demi-veau chez un paysan, mais cela ne permet guère 
de couvrir nos besoins. C’est ici qu’intervient la boucherie 
du marché en gros TopCC qui me livre par ailleurs égale-
ment les volailles, la viande de porc et tous les autres pro-
duits carnés, y compris la charcuterie. À cela viennent 
s’ajouter les produits laitiers et surgelés, le sucre, le sel, 
les assaisonnements, le vinaigre, l’huile, le ketchup – tout 
l’assortiment! Sans oublier tout le secteur non-food, c’est-
à-dire les détergents, le papier de toilette ou encore les 
serviettes de table.

Y a-t-il des produits qui vous manquent?
Je suis très satisfait de l’assortiment proposé. Comme 
chaque entreprise de la restauration, nous avons égale-
ment quelques fournisseurs supplémentaires, par exemple 
pour certains produits non-food assez spéciaux. Il faut 
toutefois souligner que TopCC complète continuellement 
son assortiment. C’est également le cas avec les articles 
végétariens. 

Qui fait les achats et à quel intervalle?
Dans 80% des cas, je fais mes achats en personne auprès 
de TopCC, deux ou trois fois par semaine. Je sais exacte-
ment ce dont nous avons besoin et où je le trouve. Ainsi, les 
achats ne me prennent en règle générale que 10 à 15 mi-
nutes. J’étudie très précisément la newsletter TopCC à La collaboratrice de longue date Maria Gläser en train de recharger la 

cave à vins du restaurant Kreuz.

aux gros clients et partenaires WIR de régler leur facture 
mensuelle avec la WIRcard à la caisse de TopCC est une 
très bonne solution.

Vous vous fournissez en chasse auprès des chas-
seurs de la région et en œufs ou encore en viande 
auprès de paysans locaux. Qu’achetez-vous dès lors 
au marché en gros?
Pratiquement tout, même de la viande: je viens d’acheter 
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TopCC:  
11 emplacements en Suisse allemande 

Pour les heures d’ouverture, veuillez consulter le site 
topcc.ch. 

Siège social TopCC AG
Schlachthofstrasse 12
9015 Saint-Gall
T: 0800 800 070
F: 071 314 76 70

TopCC Buchs SG
Fuchsbühelstrasse
9470 Buchs

TopCC Diessenhofen
Chli Ratihard
8253 Diessenhofen

TopCC Hendschiken
Industriestrasse 6
5604 Hendschiken

TopCC Kriens
Ringstrasse 17
6010 Kriens

TopCC Muri  
près de Berne
Thunstrasse 235
3074 Muri

TopCC Rothrist
Bernstrasse 30
4852 Rothrist

TopCC Rümlang
Riedmattstrasse 8
8153 Rümlang

TopCC Sihlbrugg
Sihlbruggstrasse 107
6340 Baar

TopCC St. Gallen
Gaiserwaldstrasse 6
9015 Saint-Gall

TopCC Winterthur
Töss / In der Au 9
8406 Winterthour

TopCC Zuzwil SG
Herbergstrasse
9524 Zuzwil
 

Des collaborateurs de la maison Heer AG, spécialiste en aménagements 
pour la restauration, installent la nouvelle cuisine.

l’avance et je tiens compte des actions promotionnelles 
proposées. Le récapitulatif annuel que TopCC envoie à ses 
gros clients me permet de voir qu’environ un tiers de mes 
achats bénéficient de prix promotionnels.
Je peux dire que TopCC est aujourd’hui mon stock de mar-
chandises. Dans le cadre de la rénovation du restaurant, 
de l’installation d’une pompe à chaleur solaire et des nou-
veaux systèmes de chauffage et de ventilation, l’ancien lo-
cal qui servait de stock de marchandises a été transformé 
en local technique. Désormais, nous n’avons plus que 
quelques armoires pour les produits les plus indispen-
sables.

Profitez-vous également du très large assortiment de 
vins de TopCC?
Lorsqu’il y a des actions promotionnelles intéressantes, il 
va de soi que j’achète également du vin, même si cela fait 
plus de 20 ans que je me fournis aussi directement en vin 
auprès de vignerons et d’autres fournisseurs.

TopCC voue une grande attention à des conseils 
compétents. Profitez-vous également de cette 
prestation de services?
Oui. J’ai d’excellentes relations avec les collaborateurs 
chez TopCC et je m’efforce de toujours me prendre le 
temps pour mener une petite conversation. J’apprécie 
beaucoup que ces collaborateurs attirent mon attention 
sur des offres spéciales ou encore qu’il soit possible de 
commander auprès d’une autre succursale un article qui 
n’est momentanément plus disponible ici à Zuzwil.

J’étais tout particulièrement heureux du service très préve-
nant et agréable de la boucherie de TopCC: pendant les 
travaux de reconstruction du restaurant «Kreuz» – alors 
que nous n’avions de la place que pour l’ensemble de nos 
machines – j’ai pu y transformer ma viande en viande ha-
chée et faire scier les jarrets de porc!

 ● Daniel Flury

WIRmarket.ch > Kreuz Zuzwil
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Artgrade your business!

Incision après incision

Le peintre suisse Franz Gertsch (1930–2022) a développé, de manière 
calme et continue, des gravures sur bois et des tableaux monumen-
taux. Son exemple permet de démontrer que la persévérance et  
l’endurance sont des forces quasiment magiques.

Avec ses immenses feuilles, le pétasite évoque les 
plantes de rhubarbe et atteint une hauteur pouvant nor-
malement aller jusqu’à 40 centimètres. Le terme alle-
mand pour pétasite (Pestwurz) rappelle que la plante 
était utilisée au Moyen Âge pour soigner la peste. Pour-
quoi diable Franz Gertsch a-t-il choisi le pétasite comme 
sujet de ses tableaux? «Il arrive qu’au mois de janvier 
déjà, le pétasite fleurisse autour de la maison. Somme 
toute, ce n’est qu’une mauvaise herbe, tout à fait banale. 
Un matin de mai cependant, du sable doré du Sahara est 
délicatement venu se poser sur ses feuilles. C’est là que 
j’ai découvert toute sa beauté et que je l’ai choisi comme 
acteur principal de mes gravures sur bois», expliquait 
l’artiste.

Contempler sa propre entreprise en prenant de la 
hauteur
On accède aux tableaux de Franz Gertsch en prenant en 
compte le recours à l’agrandissement et à l’excès abso-
lus. Les sujets en soi n’ont rien de spectaculaire, ce n’est 
que le passage au format gigantesque et l’interprétation 
exprimée par la peinture qui donnent naissance à une 
impressionnante œuvre d’art. «Je ne procède pas de 
cette façon juste pour que cela soit grand et que cela se 
remarque, mais plutôt pour que cela occupe l’espace et 
permette de faire l’expérience de l’éloignement et de la 
proximité», disait l’artiste pour expliquer son choix des 
dimensions. Si l’on se place directement devant la gra-
vure sur bois, on ne voit que des points et des structures. 
L’image complète n’apparaît que si l’on s’en éloigne de 
quelques pas. Il en va de même avec votre propre entre-
prise. Il faut régulièrement considérer les choses avec un 
certain recul pour être en mesure de repérer de nouveaux 

Pour travailler, Franz Gertsch était assis sur un tabouret 
tournant placé sur une plate-forme élévatrice. Chaque 
jour, il y prenait place et marquait d’innombrables petits 
points sur l’immense plaque de bois de tilleul. Il travaillait 
environ une année sur une telle gravure sur bois. Jour 
après jour, incision après incision. L’artiste démontrait 
ainsi comment il est possible de réaliser des projets mo-
numentaux en les concrétisant sous la forme d’un grand 
nombre de tâches journalières. De quoi faut-il disposer à 
cet effet? De calme, d’une qualité constante et de 
 persévérance.

Une plante banale devient une star
Le peintre et peintre-graveur Franz Gertsch est connu 
pour ses gravures sur bois et ses portraits monumentaux 
ayant l’apparence de photos tels que son œuvre 
«Pestwurz 1993» («Pétasite 1993»). Cette œuvre fascine 
non seulement par sa taille de 215 x 156 centimètres qui 
est gigantesque pour une gravure sur bois, mais aussi 
par les innombrables minuscules incisions nécessaires 
pour faire apparaître la figure correspondante. Pour cela, 
Franz Gertsch a tout d’abord photographié une section 
du pré situé derrière sa maison, dans le village bernois de 
Rüschegg. Puis, l’artiste a transformé le pétasite, des 
brins d’herbe très fins et des feuilles de fraisier position-
nés en forme d’hélice à gauche de l’image en une véri-
table jungle en agrandissant de manière extrême le motif 
pour la tablette en bois de l’estampe. À la fin du proces-
sus de gravure, Franz Gertsch et quelques assistants ont 
pressé la tablette sur un papier japonais très fin spéciale-
ment fabriqué par un spécialiste japonais de la fabrica-
tion de papier. Ce n’est qu’à ce moment-là qu’est appa-
rue la représentation de cette estampe monocolore. 
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Il aura fallu faire preuve d’une grande persévérance pour fabriquer cette gravure sur bois monumentale: Franz Gertsch, 
Pestwurz 1993, gravure sur bois, 215 x 156 cm, tirage sur papier du Japon Kumohadamashi, impression ea 2/6.

Photo:  
Franz Gertsch AG
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marchés, d’identifier de nouveaux groupes cibles ou de 
nouveaux champs d’application, par exemple afin de 
créer un marché encore vierge sur lequel on peut agir 
sans concurrence.

Vous pouvez également prendre ce recul en posant des 
questions. Les économistes W. Chan Kim et Renée Mau-
borgne décrivent ce processus de manière assez détail-
lée dans leur livre «Blue Ocean Strategy». Dans ce 
contexte, il convient de souligner des éléments-clés stra-
tégiques tels que: comment accroître de manière signifi-
cative la valeur de votre assortiment de biens et de ser-
vices pour vos clients? Quels sont les facteurs relatifs à 
l’offre, par exemple le prix d’un produit, qu’il est possible 
de baisser bien au-dessous de la moyenne de la branche? 
Quels sont les facteurs que votre branche considère 
comme allant de soi et que vous pouvez néanmoins éli-
miner afin de réduire vos charges? Pensez par exemple à 
la chaîne hôtelière design à bas prix qui mise sur le de-
sign tout en renonçant par ailleurs au restaurant propre à 
l’hôtel qui est pourtant la norme dans la branche. Quels 
sont donc votre profil stratégique et votre structure des 
coûts en comparaison avec vos concurrents? Où se 
trouve votre océan bleu?

De son vivant, il disposait déjà de son propre musée
Franz Gertsch, décédé au mois de décembre 2022 à l’âge 
de 92 ans, est né en 1930 à Möringen, sur les rives du lac 
de Bienne. C’est là qu’il passe les premières années de sa 
vie avant de grandir à Berne. Ce n’est qu’à la fin des an-
nées 1960 que Gertsch trouve son style en tant que 
peintre et il se forge une réputation internationale lorsqu’il 
fait, à partir de 1971, le portrait de jeunes filles et de jeunes 
gens appartenant au scintillant milieu artistique lucernois. 
En 1972, il expose son gigantesque tableau «Medici» à la 
documenta 5 à Kassel. En 1976, le peintre et sa famille 
emménagent dans une grande ferme entourée d’un grand 
terrain à Rüschegg dans le canton de Berne. C’est là que 
Gertsch commence à peindre des paysages. Son épouse 
Maria Gertsch le conseille pour le choix de sujets et l’exé-
cution de ses œuvres. En 2002, l’artiste se voit offrir par 
un mécène son propre musée à Berthoud, dans l’Emmen-
tal. Il s’agit là d’un événement tout à fait exceptionnel pour 
un artiste encore vivant. Son œuvre, pas trop étendue, y 
bénéficie d’un espace d’exposition idéal.

Toute tâche, quelque gigantesque qu’elle soit,  
peut se décomposer en tâches intermédiaires aussi 
réduites que possible
Le mode de travail de Franz Gertsch peut représenter, 
pour nous tous, un exemple très parlant. Comment le 
peintre a-t-il réussi à accomplir le travail considérable 
qu’il a entrepris? Chaque tâche ambitieuse peut se dé-
composer en tâches intermédiaires aussi réduites que 
possible. Avec les gravures sur bois de plus de trois 
mètres carrés de Franz Gertsch, la plus petite tâche 

Jana Lucas en ligne de mire

«Artgrade your business!», voilà 
comment Jana Lucas a choisi de 
terminer sa rubrique dans laquelle 
l’historienne de l’art nous dévoile 
dans quelle mesure les arts vi-
suels peuvent également servir 
de ressources aux agents écono-
miques. En effet, si l’on en croit la 

thèse avancée par Jana Lucas, les responsables de 
gestion d’entreprises peuvent également profiter des 
modes de travail artistiques. Ainsi, il ne serait possible 
de développer des innovations qu’en optant pour de 
nouveaux modes de réflexion et en adoptant de nou-
veaux points de vue. Dans ce contexte, les artistes 
jouent, d’une certaine façon, un rôle de modèles. La 
rubrique tire donc profit de l’art en tant que terrain 
d’entraînement pour actions managériales et offre de 
nombreux exemples pratiques qui permettent de ré-
fléchir à des décisions fondamentales à partir de nou-
velles perspectives, de remettre en question ses 
propres représentations, d’affiner ses objectifs et 
d’entreprendre les pas concrets qui mènent à une 
mise en œuvre ciblée de cette démarche. 
Dans le cadre de son activité de consulting basée sur 
l’art et centrée sur le développement d’innovations et 
de stratégies, Jana Lucas allie ses nombreuses an-
nées d’expérience en marketing à des interrogations 
liées à des principes de conception artistiques sous 
le thème «Comment apprendre de l’art». Ce faisant, 
elle relie créativité, innovation et perception artistique 
de manière à démontrer l’importance que tous ces 
éléments revêtent pour les entreprises. Par ailleurs, 
Jana Lucas soumet des collections d’art d’entreprises 
ou privées à une analyse d’histoire de l’art et permet 
ainsi aux entreprises de bénéficier d’une véritable va-
leur ajoutée. En sa qualité d’auteure, elle a publié en 
2021 l’ouvrage spécialisé «Die geheimen Pionierinnen 
der Wirtschaft – Aussergewöhnliche Frauen, die un-
sere Wirtschaftswelt nachhaltig geprägt haben» («Les 
pionnières secrètes de l’économie – des femmes 
 exceptionnelles qui ont marqué durablement le 
monde économique») qui est d’ores et déjà un succès 
en  librairie.

janalucas.ch
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marchés, d’identifier de nouveaux groupes cibles ou de 
nouveaux champs d’application, par exemple afin de 
créer un marché encore vierge sur lequel on peut agir 
sans concurrence.

Vous pouvez également prendre ce recul en posant des 
questions. Les économistes W. Chan Kim et Renée Mau-
borgne décrivent ce processus de manière assez détail-
lée dans leur livre «Blue Ocean Strategy». Dans ce 
contexte, il convient de souligner des éléments-clés stra-
tégiques tels que: comment accroître de manière signifi-
cative la valeur de votre assortiment de biens et de ser-
vices pour vos clients? Quels sont les facteurs relatifs à 
l’offre, par exemple le prix d’un produit, qu’il est possible 
de baisser bien au-dessous de la moyenne de la branche? 
Quels sont les facteurs que votre branche considère 
comme allant de soi et que vous pouvez néanmoins éli-
miner afin de réduire vos charges? Pensez par exemple à 
la chaîne hôtelière design à bas prix qui mise sur le de-
sign tout en renonçant par ailleurs au restaurant propre à 
l’hôtel qui est pourtant la norme dans la branche. Quels 
sont donc votre profil stratégique et votre structure des 
coûts en comparaison avec vos concurrents? Où se 
trouve votre océan bleu?

De son vivant, il disposait déjà de son propre musée
Franz Gertsch, décédé au mois de décembre 2022 à l’âge 
de 92 ans, est né en 1930 à Möringen, sur les rives du lac 
de Bienne. C’est là qu’il passe les premières années de sa 
vie avant de grandir à Berne. Ce n’est qu’à la fin des an-
nées 1960 que Gertsch trouve son style en tant que 
peintre et il se forge une réputation internationale lorsqu’il 
fait, à partir de 1971, le portrait de jeunes filles et de jeunes 
gens appartenant au scintillant milieu artistique lucernois. 
En 1972, il expose son gigantesque tableau «Medici» à la 
documenta 5 à Kassel. En 1976, le peintre et sa famille 
emménagent dans une grande ferme entourée d’un grand 
terrain à Rüschegg dans le canton de Berne. C’est là que 
Gertsch commence à peindre des paysages. Son épouse 
Maria Gertsch le conseille pour le choix de sujets et l’exé-
cution de ses œuvres. En 2002, l’artiste se voit offrir par 
un mécène son propre musée à Berthoud, dans l’Emmen-
tal. Il s’agit là d’un événement tout à fait exceptionnel pour 
un artiste encore vivant. Son œuvre, pas trop étendue, y 
bénéficie d’un espace d’exposition idéal.

Toute tâche, quelque gigantesque qu’elle soit,  
peut se décomposer en tâches intermédiaires aussi 
réduites que possible
Le mode de travail de Franz Gertsch peut représenter, 
pour nous tous, un exemple très parlant. Comment le 
peintre a-t-il réussi à accomplir le travail considérable 
qu’il a entrepris? Chaque tâche ambitieuse peut se dé-
composer en tâches intermédiaires aussi réduites que 
possible. Avec les gravures sur bois de plus de trois 
mètres carrés de Franz Gertsch, la plus petite tâche 
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 possible est une minuscule incision sur la surface en 
bois. Chaque jour, l’artiste prévoit de réaliser quelques 
centimètres carrés et constitue ainsi, peu à peu, pendant 
plusieurs mois, en règle générale pendant plus d’une an-
née, un paysage forestier ou une section d’un pré. 
Gertsch appelle ces travaux des portions journalières ou 
encore des «paysages quotidiens». Cette façon de tra-
vailler allie persévérance et savoir-faire artisanal. Seul 
celui qui maîtrise son art et qui est en mesure de compo-
ser une globalité structurée à grand recours de persévé-
rance aboutit finalement à une œuvre d’art. Dans ce cas, 
le résultat est bien davantage que la somme de dizaines 
de milliers de petits pas. Inversement, cela signifie qu’un 
grand nombre de très petites étapes répétées infatiga-
blement est à la base de toute grande œuvre d’art. Ainsi, 
la seule incision qui compte vraiment, au moment pré-
sent, n’est jamais que la prochaine.

Poursuivre une grande vision et faire preuve de la persé-
vérance nécessaire pour la réaliser constituent des fac-
teurs tout aussi fondamentaux lorsqu’il s’agit de mener 
une entreprise vers le succès. Au cours du XIXe siècle, la 
cheffe d’entreprise américaine Martha J. Coston (1826 – 
1905 env.) a ainsi conçu des fusées lumineuses pour la 
navigation. Après avoir consacré dix ans à développer 
ses fusées lumineuses jusqu’à la phase de production, 
elle a dû ensuite passer plus de dix ans à voyager à tra-
vers l’Europe et les USA pour les vendre aux unités de 
marine et aux garde-côtes civils. Infatigablement, elle ré-
digeait des lettres, convenait de rendez-vous, faisait des 
présentations devant des amiraux, expliquait l’utilité de 
ses produits et aura essayé de protéger ses brevets. Pas 
à pas, une chose après l’autre.

La persévérance est une force remarquable
Ce qu’illustrent aussi bien l’activité entrepreneuriale de 
Martha J. Coston que le mode de travail de Franz Gertsch 
sur ses gravures sur bois, c’est que la persévérance est 
une superforce, comme le formule Rich Litvin. Dans ce 
contexte, ce coach en leadership cite Winston Churchill 
avec les mots suivants: «Le succès n’est pas définitif, les 
échecs ne sont pas fatals, c’est le courage de continuer 
qui est déterminant.» Continuez, tout comme Franz 
Gertsch! Jour pour jour! Pas après pas!

• Quel sont les «paysages quotidiens» qui se  
rapportent à vos objectifs importants? Que de-
vriez-vous faire tous les jours?

• Où vaut-il la peine de prendre un peu de recul pour 
contempler votre entreprise? Qu’apprenez-vous au 
sujet de votre entreprise en l’observant d’un peu plus 
loin? 

• Où repérez-vous des marchés encore vierges?

Artgrade your business!
 ● Votre dévouée Jana Lucas

Idée d’excursion dans l’Emmental

Qu’est-ce qui rend les œuvres photoréalistes de 
Franz Gertsch si particulières? Pourquoi y a-t-il tant 
de trous dans le fromage d’Emmental? Après une vi-
site au musée Franz Gertsch à Berthoud – et, si l’on 
dispose d’assez de temps, après un petit détour vers 
l‘imposant château de Berthoud – il vaut la peine de 
poursuivre le voyage par une visite de la fromagerie 
de démonstration à Affoltern i. E. afin d’y découvrir 
les points forts culinaires de l’Emmental.

Adresses:
Musée Franz Gertsch
Platanenstrasse 3
3401 Berthoud

Fromagerie de démonstration  
Emmentaler Schaukäserei 
Schaukäsereistrasse 6
3416 Affoltern i.E.
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N’acceptez pas de 
facture QR vide!

Les émetteurs de factures doivent n’établir que des factures QR 
complètes, car il n’est pas possible de modifier le Swiss QR Code par  
la suite.

Avant l’introduction de la facture QR, il était courant que 
certains émetteurs de factures se fournissent en bulletins 
de versement neutres auprès des banques: ces derniers 
affichaient leur adresse et leur numéro de compte, mais 
aucune indication relative au débiteur ou au montant de la 
facture. Ils ajoutaient ensuite ces indications sur les bulle-
tins de versement avec leur propre imprimante. Avec la 
facture QR, il n’est plus possible de procéder de la sorte, 
car il n’est désormais plus possible de modifier le Swiss 
QR Code. Il est donc important que les émetteurs de fac-
tures n’établissent que des factures QR complètes.

La facture QR, ou plus précisément le justificatif appelé 
section de paiement QR, est constituée du Swiss QR 
Code et d’une partie lisible qui affiche les informations 
relatives à la facture. Ces deux éléments doivent concor-
der lorsque la facture est envoyée au débiteur. Cela signi-
fie que l’émetteur de la facture ne peut plus imprimer par 
après, comme il le faisait peut-être jusqu’ici, l’adresse du 
débiteur et le montant de la facture sur des justificatifs 
neutres à l’origine. Que certaines banques continuent de 
proposer ce service n’a donc aucun sens. De plus, cette 
manière de procéder n’est pas particulièrement respec-
tueuse du client puisque c’est à lui qu’incombe alors la 
tâche de combler les lacunes d’information correspon-
dantes. Pour les paiements qui se font par les canaux 
numériques, par e-banking ou par mobile banking par 
exemple, cela ne constitue en règle générale qu’un pro-
blème de moindre importance parce que les informations 
relatives à l’adresse du débiteur sont automatiquement 
intégrées après la connexion et qu’il ne reste plus que le 
montant à intégrer manuellement. Néanmoins, cette éta-
pe constitue déjà une première source d’erreur possible.
 

L’auteur

Beni Schwarzenbach 
est ancien responsable 
de projet dans le domai-
ne de la facture QR au-
près de la société SIX 
Group AG. Aujourd’hui, 
il dirige la société QR 
Modul
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Il en va un tout petit peu autrement lorsque le paiement se 
fait par le biais de canaux classiques, en particulier au gui-
chet de la poste. Avant que le débiteur ne puisse payer 
une telle facture QR au guichet de la poste, il doit complé-
ter à la main les espaces réservés à son adresse et au 
montant de la facture. Cela ne semble pas si terrible 
lorsqu’il ne faut régler que deux factures par mois, mais 
devient néanmoins rapidement chronophage s’il s’agit de 
payer entre dix et vingt factures par mois. Dans ce cas, le 
débiteur en question devrait demander à ses créanciers 
de lui faire parvenir une section de paiement QR dûment 
complétée. Notons que les paiements au guichet de la 
poste restent encore très populaires. Chaque année, en-
viron 150 millions de paiements se font de cette manière!

Les sections de paiement QR dûment complétées sont 
également dans l’intérêt de l’émetteur de factures
Non seulement les sections de paiement QR incomplètes 
sont une source d’irritation pour les débiteurs, mais elles 
ne servent par ailleurs non plus l’intérêt du créancier. Pour 
la saisie postérieure de l’adresse et du montant à la main, 
la poste prélève une taxe de 84 centimes par paiement – 
en plus des taxes usuelles liées au versement au guichet. 
Pour 100 factures par mois, cela représente des frais sup-
plémentaires de 84 CHF par mois, respectivement plus 
de 1000 CHF par année. De ce fait, les sections de paie-
ment QR neutres représentent non seulement une source 
d’irritation pour les clients, mais génèrent par ailleurs des 
dépenses inutiles pour les émetteurs de factures. Dans 

Section de paiement neutre du bulletin de versement QR avec des indications manquantes relatives au débiteur et au montant de la facture. Le 
débiteur doit inscrire lui-même ces indications dans les cadres correspondants.

ce contexte, le montant mensuel de 9 CHF à prévoir par 
exemple pour le recours à QR Modul est vite amorti.

La variante la plus confortable: des factures pdf par 
e-mail
Pour les débiteurs qui sont coutumiers de l’utilisation des 
canaux numériques, un processus sans rupture de média 
serait de toute façon le plus rationnel. Dans ce cas, ils 
recevraient leurs factures QR au format pdf par courriel. 
De nombreuses banques en Suisse proposent d’ores et 
déjà l’option de télécharger de telles factures pdf sur leur 
application eBanking ou de les transférer par le biais du 
procédé Drag & Drop. Cette application lit ensuite auto-
matiquement le Swiss QR Code. Par la suite, le débiteur 
n’a plus qu’à contrôler les données de paiement et à au-
toriser le paiement si tout est en ordre. Ce processus est 
même plus rapide et plus simple que le paiement d’une 
eBill parce que l’on peut lire les détails de la facture sur le 
fichier pdf sans avoir besoin de se connecter à un site 
Web tiers. Par ailleurs, il est sans autre possible d’archiver 
les factures sur son propre appareil ou d’utiliser le systè-
me de courriel en guise d’archive. QR Modul offre égale-
ment l’option d’envoyer les factures QR directement par 
courriel depuis l’application. Cela arrange non seulement 
les débiteurs, mais également les émetteurs de factures, 
car cela permet à ces derniers de réduire les charges 
liées à la facturation.

 ● Beni Schwarzenbach

Récépissé
Compte / Payable à
CH74 0839 1812 9805 1180 0
Maître peintre Steiger
Pinselweg 12
3000 Berne

Payable par (nom/adresse)

Monnaie Montant
CHF

Bureau de réception

Cette Section paiement a été créée avec moduleqr.ch

Section paiement

Monnaie Montant
CHF

Compte / Payable à

CH74 0839 1812 9805 1180 0
Maître peintre Steiger
Pinselweg 12
3000 Berne

Payable par (nom/adresse)
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L’esprit d’entreprise  
et les banques

propre profit. Le patron d’une PME se bat contre moult 
obstacles bureaucratiques alors que les banquiers sont 
confortablement installés dans leurs beaux bureaux et 
admirent leurs belles montres en or. Le chef d’entreprise 
dort peu et travaille dur alors que les banquiers passent 
leur temps sur les terrains de golf et de temps à autre à 
des meetings. Arrive ensuite le jour où l’entreprise de
mande un crédit à la banque. C’est comme si le petit Da
vid se retrouvait devant l’omnipotent Goliath et l’implorait 
de faire preuve de pitié. Le chef d’entreprise se noie dans 
une marée de formulaires et d’exigences alors que les 
banques font la démonstration de leur pouvoir et dé
cident si elles veulent l’aider ou non. La cheffe d’entre
prise prie pour que la banque daigne partager sa vision 
et la soutienne dans la réalisation de son rêve alors que 
le banquier ne voit que les risques et les rendements. 

De très nombreux artisans et chefs d’entreprises, origi
naires de tous les recoins du pays, me racontent réguliè
rement de telles histoires.

Je connais un certain nombre de chefs d’entreprises qui 
n’apprécient pas les banques parce qu’ils ont toujours 
l’impression que ces dernières leur rendent la vie difficile. 
Tout se passe comme dans le jeu classique du «chat et 
de la souris». Les banques jouent le rôle du chat et les 
chefs d’entreprise, celui de la souris. Les banques 
chassent les chefs d’entreprises en leur imposant des 
taux d’intérêt élevés et des conditions sévères alors que 
ces derniers essaient de leur échapper en se faufilant à 
travers toutes les échappatoires possibles et imagi
nables. On dirait une lutte interminable dans laquelle les 
chefs d’entreprise pensent que les banques veulent les 
plumer alors que les banques ont l’impression que les 
patrons prennent trop de risques. À la fin de la journée 
toutefois, ils se retrouvent comme l’huile et l’eau: ils ont 
besoin les uns des autres, mais ne se supportent pas.

Il existe plusieurs raisons pour lesquelles un chef d’entre
prise peut être décontenancé lorsqu’il doit collaborer 
avec des banques:
1. Exigences insuffisamment précisées: les banques 

posent souvent des exigences complexes en ce qui 
concerne les demandes de crédits et de finance
ments que les chefs d’entreprise ont de la peine à 
comprendre.

2. Longs délais de traitement des dossiers: le traitement 
des demandes de crédit et de financement peut durer 
très longtemps, ce qui stresse encore davantage de 
nombreux chefs d’entreprise.

Chères lectrices et chers lecteurs,
Cela ressemble à la lutte entre David et Goliath, ou, pour 
employer un cliché: le chef d’entreprise est David, petit 
mais courageux, qui se bat par tous les moyens dont il 
dispose contre le méchant Goliath qu’incarne le ban
quier. La cheffe d’entreprise poursuit sa vision afin de 
réaliser son rêve de développer une entreprise couron
née de succès alors que les banques ne voient que leur 

L’esprit d’entreprise en ligne de mire

L’esprit d’entreprise  est 
une rubrique de Karl Zim
mermann qui vous pré
sente de manière amu
sante et néanmoins très 
claire comment «fonc
tionne» l’esprit d’entre
prise – et pourquoi ses 
actes ne connaissent ap
paremment aucune limite.

Karl Zimmermann, l’auteur de la présente rubrique, 
a débuté sa carrière professionnelle en 1974 par un 
apprentissage de serrurier en constructions métal
liques. Après de nombreux cours de formation conti
nue, il est devenu en 1983 partenaire de la société 
Karl Zimmermann Metallbau AG qu’il a ensuite re
vendue en 2012. En 2006, il a fondé avec Hans et 
Andreas  Weber la société KMUNachfolgezentrum 
AG («Centre de transmission de PME SA») et il y tra
vaille depuis en tant que membre du conseil d’admi
nistration et en tant que coach pour les situations de 
transmission d’entreprises. La principale activité de 
cette société est de trouver des solutions de reprise 
pour les petites et moyennes entreprises. Outre les 
conseils directs, le Centre de transmission de PME 
s’engage également en public afin de sensibiliser la 
société au thème de la transmission d’entreprises.
En plus des innombrables mandats et sociétés dont 
il est membre, Karl Zimmermann a reçu en 1998 le 
«prix bavarois pour performances techniques hors 
du commun pour les arts et métiers» et en 2006 
l’Ours des arts et métiers («Gewerbebär») de la ville 
des PME qui n’est autre que la ville de Berne.

www.kmunachfolgezentrum.ch
ou www.wirmarket.ch > Nachfolgezentrum



43

Avril 2023

42

WIRinfo Le magazine des PME suisses

L’esprit d’entreprise  
et les banques
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de faire preuve de pitié. Le chef d’entreprise se noie dans 
une marée de formulaires et d’exigences alors que les 
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prise prie pour que la banque daigne partager sa vision 
et la soutienne dans la réalisation de son rêve alors que 
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De très nombreux artisans et chefs d’entreprises, origi
naires de tous les recoins du pays, me racontent réguliè
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Je connais un certain nombre de chefs d’entreprises qui 
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posent souvent des exigences complexes en ce qui 
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2. Longs délais de traitement des dossiers: le traitement 
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nombreux chefs d’entreprise.

Chères lectrices et chers lecteurs,
Cela ressemble à la lutte entre David et Goliath, ou, pour 
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mais courageux, qui se bat par tous les moyens dont il 
dispose contre le méchant Goliath qu’incarne le ban
quier. La cheffe d’entreprise poursuit sa vision afin de 
réaliser son rêve de développer une entreprise couron
née de succès alors que les banques ne voient que leur 

L’esprit d’entreprise en ligne de mire

L’esprit d’entreprise  est 
une rubrique de Karl Zim
mermann qui vous pré
sente de manière amu
sante et néanmoins très 
claire comment «fonc
tionne» l’esprit d’entre
prise – et pourquoi ses 
actes ne connaissent ap
paremment aucune limite.

Karl Zimmermann, l’auteur de la présente rubrique, 
a débuté sa carrière professionnelle en 1974 par un 
apprentissage de serrurier en constructions métal
liques. Après de nombreux cours de formation conti
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nistration et en tant que coach pour les situations de 
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«prix bavarois pour performances techniques hors 
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l’Ours des arts et métiers («Gewerbebär») de la ville 
des PME qui n’est autre que la ville de Berne.

www.kmunachfolgezentrum.ch
ou www.wirmarket.ch > Nachfolgezentrum
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3. Décisions de crédit: les chefs d’entreprise s’inquiètent 
souvent de la possibilité que leurs demandes de 
crédit soient refusées, ce qui réduit leur capacité à 
réaliser leurs visions.

4. Relations: les chefs d’entreprise craignent parfois de 
ne pas connaître les bonnes personnes pour mettre 
en place des relations fructueuses avec une banque 
et donc de ne pas trouver de financement adéquat.

5. Réglementations: les chefs d’entreprise peuvent être 
déstabilisés quant à la façon de mettre en œuvre des 
réglementations imposées par les banques ou les 
autorités de surveillance des marchés financiers et 
craindre ainsi de violer certaines règles.

Permettez à votre esprit d’entreprise (qui a longtemps 
travaillé en tant que chargé de cours dans le cadre de la 
formation des experts financiers) de vous fournir 
quelques petits tuyaux quant à la façon de préparer de 
manière proactive un entretien avec votre banquier:
a. Considérez la banque comme un partenaire et non 

pas comme un adversaire!
b. Tenez un langage professionnel et objectif lors d’un 

entretien!
c. Ne minimisez pas et ne tentez pas de dissimuler une 

situation de crise – et ne laissez jamais transparaître 
vos émotions!

d. Préparez l’entretien que vous allez mener avec votre 
banquier avec un souci tout particulier du détail!

e. Si nécessaire, demandez à des experts de vous 
conseiller ou de vous accompagner — des experts 
qui savent comment réfléchissent les banquiers!

Si les banques et les chefs de PME communiquent de 
manière transparente et ouverte, s’ils élaborent ensemble 
des solutions flexibles, se soutiennent mutuellement, 
mettent en place une relation basée sur la confiance, mi-
nimisent les risques et respectent les réglementations en 
vigueur, ils peuvent ensemble contribuer à accroître l’ac-
ceptation mutuelle et à mettre en place avec succès une 
collaboration basée sur le partenariat.

Il peut parfois être difficile de trouver un langage com-
mun, mais au bout du compte, aussi bien les entreprises 
que les banques jouent un rôle important pour que l’éco-
nomie aille bien et puisse progresser. Le chef d’entre-
prise crée des emplois et permet de mettre en œuvre des 
innovations alors que les banques mettent à sa disposi-
tion des financements afin que l’entreprise puisse pros-
pérer. Il est important que les deux parties reconnaissent 
leurs différences et collaborent pour garantir leur succès 
mutuel. Bien sûr, cela n’est pas toujours simple, mais 
avec un peu de compréhension et de flexibilité, il est tout 
à fait possible que la collaboration entre les chefs d’en-
treprise et les banques soit couronnée de succès.

En effet: «En réalité, c’est Goliath qui avait pris un crédit 
chez David.» (Manfred Hinrich)

J’espère que vos entretiens basés sur l’analyse du bilan 
se passeront bien et vous dis à bientôt,

 ● Votre esprit d’entreprise

Photo: iStock



44

WIRinfo Le magazine des PME suisses

44

WIRinfo Le magazine des PME suisses

Un dimanche sous  
le signe de WIR
3e Foire WIR de Suisse orientale

Le dimanche16 avril sera entièrement placé sous le signe 
du système WIR dans la ville saint-galloise de Wil: Walter 
Sonderer, le directeur de l’exposition et environ 60 expo-
sants du système WIR y accueilleront les visiteurs cu-
rieux qui y chercheront à dépenser leurs avoirs WIR et à 
réseauter avec d’autres partenaires WIR.

La Foire WIR de Suisse orientale est née en 2020 en 
tant que plate-forme de contacts et d’échanges. 
Qu’est-ce qui vous a poussé à changer de nom?

Walter Sonderer: Les effets qu’a 
eus la pandémie de COVID-19 sur le 
secteur des expositions sont une des 
raisons de ce changement de nom. 
En raison des restrictions sanitaires 
et de sécurité, de nombreuses expo-
sitions et manifestations ont dû être 
annulées ou reportées, ce qui aura 
causé d’importantes pertes finan-
cières pour les organisateurs et les 

exposants. Une plate-forme de contacts et d’échanges 
est un format de plus petite ampleur: les exposants sont 
assis à des tables et présentent leurs produits ou leurs 
prestations de services alors que les visiteurs passent de 
table en table pour s’informer des diverses offres propo-
sées. Le changement de nom permet désormais égale-
ment aux exposants, pour lesquels une présentation sur 
table ne convient pas, de présenter leur assortiment de 
produits individuellement sur une surface d’exposition.
Contrairement aux expositions conventionnelles qui se 
tiennent dans de grandes halles d’exposition avec des 
stands, il est beaucoup plus simple d’organiser une ex-
position régionale. À une époque marquée par l’incerti-
tude et des ressources limitées, c’est un avantage. Pour 
nous, les organisateurs, le passage du nom de Tisch-
messe Ostschweiz à WIR-Messe Ostschweiz est aussi 
une tentative de nous adapter aux défis actuels tout en 
proposant un format sûr et avantageux.

Dans quelle mesure collaborez-vous avec la  
WIR-Expo de Zurich?   
Dans le cadre de cette collaboration entre deux organi-
sateurs d’expositions, nous pouvons focaliser mutuelle-

ment nos ressources et nos compétences afin de per-
mettre aux exposants et aux visiteurs de mieux tirer 
profit des expositions.
C’est aussi un avantage important en matière de marke-
ting. La combinaison d’activités marketing permet de bé-
néficier d’une plus grande portée et de toucher un 
nombre accru de visiteurs et d’exposants potentiels. En 
notre qualité d’organisateurs, nous pouvons mieux coor-
donner nos emplacements et nos dates afin de nous 
compléter mutuellement et d’éviter toute concurrence 
inutile. Le partage de savoir-faire et des expériences 
faites dans le passé est également très précieux.

Quel secteur n’est pas représenté à la plate-forme 
de contacts et d’échanges et devrait absolument 
l’être en 2024?
En règle générale, la décision portant sur les secteurs qui 
devraient être représentés à une exposition dépend des 
intérêts de cette même exposition. Notre Foire WIR régio-
nale de Suisse orientale par exemple s’adresse aux PME. 
Bien évidemment, nous souhaitons toujours également la 
participation des secteurs qui attirent un grand nombre 
de visiteurs à la foire. Lors de la Foire WIR du 16 avril, il 
manquera les exposants vendant des montres, des bijoux 
et des vélos. Lors de l’exposition, nous chercherons à ob-
tenir le feed-back de nos exposants et des visiteurs afin 
de déterminer quels sont les secteurs qui devraient être 
présents lors de la prochaine plate-forme de contacts et 
d’échanges de Suisse orientale. De cette façon, nous 
pouvons faire en sorte que l’exposition réponde aux exi-
gences et aux attentes du groupe cible et offre un assor-
timent de biens et de services les plus divers. 

Est-il prévu de faire croître la Foire WIR de  
Suisse orientale ou les 60 exposants environ vous 
suffisent-ils?
Cela dépend toujours de la taille de l’emplacement où se 
tient l’exposition. Avec notre exposition dans la salle 
communale de Wil, nous aurions effectivement la possi-
bilité de louer encore quelques salles supplémentaires. 
En louant également le foyer en guise de surface d’expo-
sition complémentaire, nous avons pu accueillir cinq ex-
posants supplémentaires. Plus il y a d’exposants ou plus 
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la diversité des secteurs est grande, plus l’intérêt des vi-
siteurs sera marqué.

Combien de visiteurs attendez-vous?
Il y a trois ans, la première plate-forme de contacts et 
d’échanges de Suisse orientale s’est tenue dans la salle 
communale de Wil dans des conditions très difficiles 
dues au coronavirus. En plus des restrictions sanitaires, 
nous n’avons pas eu de chance non plus avec la météo: 
il a plu sans interruption tout le dimanche. Ne dit-on pas 
que dans de telles conditions, on ne met même pas un 
chien dehors? Cette année, nous nous attendons à 500, 
voire 700 visiteurs.

Maintenez-vous le dimanche comme jour 
d’organisation de la Foire?
À l’origine, nous avions prévu une exposition de deux 
jours. Après notre appel d’offres, les inscriptions n’en-
traient que très lentement. Notre exposition régionale ac-
cueille avant tout des PME de plus petite taille qui sont 
encore ouvertes le samedi. Pour de telles entreprises, il 
n’est pas simple de trouver suffisamment de personnel 
pour deux emplacements – le magasin et le stand à l’ex-
position. Voici la raison principale pour laquelle il n’y a 
pas de grand intérêt pour une exposition qui dure deux 
jours. 

Comment a évolué le nombre d’exposants qui ne 
sont pas participants WIR et faut-il conserver le 
principe du mélange entre exposants WIR et 
exposants hors du système WIR?
Lors des deux dernières éditions, nous avions accueilli 
un ou plusieurs exposants qui n’étaient pas participants 
WIR. Cette situation était toutefois assez particulière. Les 
visiteurs de notre exposition sont de véritables partici-
pants WIR convaincus et entendent également acheter 
leurs produits en WIR. La salle communale de Wil, située 

vis-à-vis de la gare et du terminal de bus, bénéficie d’une 
situation très centrale. Auprès des médias locaux et par 
le biais d’affiches, nous informerons néanmoins le public 
que notre exposition accueille également très cordiale-
ment les exposants qui ne seraient pas participants WIR.

Envisagez-vous également à l’avenir un autre lieu?
Les organisateurs de la Foire WIR de Suisse orientale 
prévoiront également à l’avenir de tenir l’exposition au 
printemps. La salle communale de Wil reste pour nous un 
lieu idéal. Elle répond à tous les besoins actuels. Son 
concept spatial abouti, ses infrastructures modernes et 
son emplacement idéal en Suisse orientale la caracté-
risent: les exposants et les visiteurs atteignent la salle 
communale sans problème avec les transports publics – 
la gare ferroviaire et le terminal de bus se trouvent direc-
tement devant la porte – ou en voiture. Il est possible de 
s’y parquer, car le parking avec plus de 400 places se 
trouve directement sous la salle communale. Il faut éga-
lement mentionner le restaurant d’exposition attenant où 
l’on peut continuer à réseauter durant l’exposition. 

 ● Interview: Daniel Flury

Pour trouver toutes les infos relatives à la 
Foire WIR de Suisse orientale

wsmarketing-rossrueti.ch

Emplacement idéalement situé: la 3ème Foire WIR de Suisse orientale se tiendra à nouveau dans la salle communale de Wil. Photos: màd
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intérêts pour l’épargne

et la prévoyance.»            

Carmelo Palma,

Conseiller client à la Banque WIR

Ouvrez 
un compte 
maintenant 
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BE 

1A Swiss Immobilien GmbH flex

Eisenbahnstrasse 62, 3645 Gwatt (Thun)
M 079 174 27 37
Vermittlung von Grundstücken, Gebäuden und Wohnungen für Dritte

BAGGER.CH AG flex

Taubenrainweg 7, 4704 Niederbipp
M 079 779 79 79
admin@bagger.ch, www.bagger.ch 
Reparatur von Maschinen

Berner Marketingplanung GmbH 20%

Schürlirain 11, 3172 Niederwangen b. Bern
T 031 333 80 00
www.bmponline.ch 
Werbeagenturen

Hazeraj GmbH 10%

Byfangstrasse 16, 2552 Orpund
M 078 924 55 88
www.hazeraj-gmbh.ch 
Mechanische Werkstätten

AG 

A. Wälti AG 3%

Moosstrasse 1, 5627 Besenbüren
M 079 788 45 28
www.waelti.swiss 
Vorbereitende Baustellenarbeiten

Seetal Platten GmbH 10%

Müsliacher 89, 5705 Hallwil
M 079 174 27 05
info@seetalplatten.ch, www.seetalplatten.ch 
Grosshandel mit Baustoffen

AR 

Sulser Waagen GmbH 3%

Industriestrasse 29, 9100 Herisau
T 071 351 71 61
Reparatur von Maschinen

Nouveaux participants WIR

Vous trouverez les informations actuelles concernant tous les  
participants WIR sous wirmarket.ch 
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500 CHW en cadeau!
Votre crédit pour annonces et publicité

Faites bouger votre chiffre d’affaires WIR et faites-vous connaître sur 
WIRmarket et dans WIRinfo! Nous vous facilitons les premiers pas: 
le paquet PME de la Banque WIR comprend un crédit publicitaire de 
500 CHW. Le grand avantage: ce cadeau se renouvelle automatiquement 
chaque année. En outre, les «toplistings» sur WIRmarket sont payables  
à 100% WIR et les annonces sur WIRmarket sont même gratuites.

Il n’y a guère une PME qui peut se passer de publicité et 
d’annonces. Il ne s’agit pas seulement de lancer et d’en-
tretenir une image ou une marque: la publicité doit surtout 
aider à vendre. Dans le secteur WIR, il est judicieux d’être 
présent sur wirmarket.ch et dans WIRinfo dont la partie ré-
servée aux annonces est également accessible sous forme 
numérique (wir.ch/wirinfo-fr). Dans les deux médias, la 
perte par dispersion est très faible puisque l’ensemble du 
public cible dispose de monnaie WIR qu’il désire dépenser. 
Dès début janvier, chaque client WIR dispose automatique-
ment d’un crédit de 500 CHW qu’il peut utiliser jusqu’en dé-
cembre de l’année en question. Si ce crédit n’est pas utilisé, 
il échoit avant d’être renouvelé l’année d’après.

Où puis-je trouver ce crédit et le solde actuel?
Pour chaque client WIR, le crédit se fait dans le système 
d’annonces de la Banque WIR étant donné qu’il ne peut 
être utilisé que pour de la publicité et la publication d’an-
nonces. Il devient visible pour le client lorsque ce dernier 
reçoit un avis de débit correspondant après la publica-
tion d’une annonce ou la diffusion de publicité. Cet avis 
de débit mentionne alors le solde actuel. Cela facilite la 
planification des prochaines mesures publicitaires. Vous 
pouvez également contrôler votre avoir personnel sous 
«Profil» sur WIRmarket.ch

Comment utiliser ce crédit?
Comme les annonces sur WIRmarket sont gratuites, le 
crédit de 500 CHW peut entièrement être utilisé pour des 
annonces sur WIRinfo (75%) et pour des «toplistings» 
sur WIRmarket (100% WIR). Les «toplistings» vous per-
mettent de faire connaître votre entreprise ou votre an-
nonce sur WIRmarket. 

N’attendez plus!
Vous trouverez les possibilités publicitaires, les données 
de contact, les formats et les prix des annonces sur  
WIRinfo aux dernières pages de chaque édition. Sur 
WIRmarket, vous devez être enregistré et relié avec votre 
entreprise. Un tutoriel correspondant (et d’autres sur 
d’autres thèmes) existe sur Youtube – vous pouvez aussi 

prendre contact avec nous si d’autres questions devaient 
apparaître: wirmarket@wir.ch ou 0800 947 944 (du lundi 
au vendredi, 7 h 30–18 h).

 ● Daniel Flury
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BE 

1A Swiss Immobilien GmbH flex

Eisenbahnstrasse 62, 3645 Gwatt (Thun)
M 079 174 27 37
Vermittlung von Grundstücken, Gebäuden und Wohnungen für Dritte

BAGGER.CH AG flex

Taubenrainweg 7, 4704 Niederbipp
M 079 779 79 79
admin@bagger.ch, www.bagger.ch 
Reparatur von Maschinen

Berner Marketingplanung GmbH 20%

Schürlirain 11, 3172 Niederwangen b. Bern
T 031 333 80 00
www.bmponline.ch 
Werbeagenturen

Hazeraj GmbH 10%

Byfangstrasse 16, 2552 Orpund
M 078 924 55 88
www.hazeraj-gmbh.ch 
Mechanische Werkstätten

AG 

A. Wälti AG 3%

Moosstrasse 1, 5627 Besenbüren
M 079 788 45 28
www.waelti.swiss 
Vorbereitende Baustellenarbeiten

Seetal Platten GmbH 10%

Müsliacher 89, 5705 Hallwil
M 079 174 27 05
info@seetalplatten.ch, www.seetalplatten.ch 
Grosshandel mit Baustoffen

AR 

Sulser Waagen GmbH 3%

Industriestrasse 29, 9100 Herisau
T 071 351 71 61
Reparatur von Maschinen

Nouveaux participants WIR

Vous trouverez les informations actuelles concernant tous les  
participants WIR sous wirmarket.ch 
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BL 

Swiss Immo Pool AG flex

Zelgliweg 3, 4452 Itingen
T 061 999 99 88
info@swiss-immo-pool.ag, www.swiss-immo-pool.ag 
Andere Holdinggesellschaften

GR 

Elektro Mehli + Bruderer AG 3%

Wiesentalstrasse 7, 7000 Chur
M 079 274 71 60
info@elektromb.ch
Elektroinstallation

NW 

FG Invest Immobilien AG flex

Hirsacher 5, 6373 Ennetbürgen
M 079 748 93 10
Kauf und Verkauf von eigenen Grundstücken, Gebäuden und 
Wohnungen

STEINHART GmbH flex

Seestrasse 15, 6052 Hergiswil NW
M 076 586 92 93
info@steinhart.app, www.steinhart.app 
Herstellung von sonstigen Erzeugnissen 

OW 

Restaurant Turm Kerns GmbH flex

Melchtalerstrasse 1, 6064 Kerns
T 041 660 11 63
Restaurants, Imbissstuben, Tea-Rooms und Gelaterias

SO 

directbau gmbh flex

Dornacherstrasse 48, 4500 Solothurn
M 079 663 98 46  
info@directplan.ch
Allgemeiner Hochbau

Prisma Werbetechnik GmbH 10%

Gewerbestrasse 7, 4513 Langendorf
T 032 622 61 24, F 032 623 11 79
Grafikdesign und Visuelle Kommunikation

T&N Fenstermontage GmbH flex

Mettlenstrasse 12, 4657 Dulliken
M 079 950 88 62
t-n.fenstermontagegmbh@gmx.ch, www.tngmbh.ch 
Sonstiges Drucken 

TG 

FANS Immobilien GmbH flex

Bahnhofstrasse 3a, 8580 Amriswil
M 078 600 03 03
fabienne@kather.ch
Kauf und Verkauf von eigenen Grundstücken, Gebäuden und 
Wohnungen

Goldstein Ventures GmbH 10%

Haltnaustrasse 1, 8597 Landschlacht
T 071 695 20 00
wir@goldstein.shop, www.goldstein.shop 
Versand- und Internet-Detailhandel
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Kather Sanitär Heizung GmbH flex

Weinfelderstrasse 30a, 8580 Amriswil
T 071 412 73 33
www.kather.ch 
Sanitär- und Heizungsinstallation

TI 

House 9.9 Sagl flex

Via Stazione 5, 6600 Muralto
house9.9sagl@gmail.com
Commercio all›ingrosso di materiali da costruzione

ZH 

EBS Bauunternehmung GmbH 20%

Wydackerstrasse 5, 8152 Glattbrugg
info@ebsbau.ch, www.ebsbau.ch
Dämmung gegen Kälte, Wärme, Schall und Erschütterung
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Gratis Eintritt
 

Über 50 Aussteller

Von 10.00 Uhr - 18.00 Uhr

WIR-Networks

Les 9 WIR-Networks indépendants forment le plus grand réseau d'affaires  
de Suisse. Ils proposent à leurs membres de remarquables conférences, visites  
et voyages – c'est-à-dire des occasions idéales pour faire la connaissance de  
partenaires d’affaires potentiels et de réseauter!   

Vous trouverez une vue d'ensemble de toutes les manifestations, y compris les possibilités d'inscription,  
sur www.wir-network.ch ou les liens directs des WIR-Networks ci-dessous.

Contact 

 WIR-Networks          Site Internet                                    Président
 Aargau  www.wir-network-aargau.ch Christian Müller
 business3plus    www.business3.plus    André Bühler
 Graubünden-Südostschweiz www.wirnetwork-gr.ch Stefan Gall
 Nordwestschweiz www.wirnw.ch Ralph Götschi
 Oberwallis www.wir-network.ch/oberwallis Frank Zurbriggen
 Ostschweiz    www.wir-network.ch/ostschweiz Ralph Saurer
 Schaffhausen www.wir-netz-sh.ch Lasse Pfenninger
 Svizzera italiana www.wir-network.ch/wirsi David Camponovo
 Zürich www.wir-netz.ch Roland Jenny
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Grillkurs & Abendessen

Wir bereiten gemeinsam ein 
komplettes Menü am Holzkohle-, 
Gas- und Elektrogrill zu. So macht 
geschäftliches Netzwerken noch viel 
mehr Spass. Die WEBER-Grillprofis 
der Vanoli AG vermitteln uns nicht 
nur die verschiedenen Grill-
methoden und Rezepte, sie geben 
gerne auch so manchen Geheimtipp 
aus ihrem Erfahrungsschatz weiter. 
Wir freuen uns auf einen gemüt-
lichen Abend in besonderer 
Atmosphäre, Inbegriffen sind alle 
Speisen (6-Gang-Menu), eine 
Urkunde, das Rezeptheft und die 
Grillschürze, sowie Getränke.
Es besteht an diesem Abend auch 
die Möglichkeit, Grill & Zubehör 
mit 100% WIR zu kaufen.

Mittwoch, 20. April 2023

Vanoli AG Thalwil
Das Programm: 18.00 h – ca 22. 00 h

Grillkurs mit 6 Gang Abendessen

Ort: Gotthardstrasse 49 Thalwil
Die Anmeldung: www.wir-netz.ch
Die Kosten: CHW/CHF 149

WORKSHOP: 
Erfolgreich netzwerken
mit Erfolgstrainer Francois Cochard

Netzwerk-Events sind für KMUs 
eine wichtige Plattform für die 
Kundengewinnung. Doch wie geht 
«netzwerken» richtig? Erfolgstrainer 
Francois Cochard zeigt in diesem 
Workshop, worauf es ankommt, und 
wie Sie an Veranstaltungen 
erfolgreich Kontakte knüpfen 
können. Sie lernen, wie Sie Ihre 
Kommunikation und Ihr Verhalten in 
Gruppen verändern können, um 
mehr zu erreichen. In praktischen 
Übungen haben Sie die Möglichkeit,  
das Gelernte anzuwenden und sich 
aktiv, effinzient und erfolgreich zu 
vernetzen. 

www.markenmentor.ch

Mittwoch, 24. Mai 2023

Hotel Thessoni – Regensdorf ZH
Das Programm: 17.30 h Eintreffen der Gäste

18.00 h Workshop «Erfolgreich netzwerken»
20.00 h Gemeinsames Abendessen für alle, die möchten

Ort: Eichwatt 19, 8105 Regensdorf 
Die Anmeldung: www.wir-netz.ch
Die Kosten: Mitglieder kostenlos (Nichtmitglieder CHF/CHW 80)

Abendessen auf eigene Kosten
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Freitag, 
2. Juni 2023
Restaurant 
Davos-Munts 
7146 Vattiz
Beginn: 17.00Uhr

EINLADUNG ZUR 27.                   
GENERALVERSAMMLUNG

Anmeldung 
für Mitglieder:

www.wirnetwork-gr.ch 

s.gall@wirnetwork-gr.ch
Anmeldeschluss: 

27. Mai 2023

Traktanden
1. Begrüssung
2. Wahl der Stimmenzähler
3. Genehmigung des Protokolls

der 26. Generalversammlung
vom 6. Mai 2022

4. Jahresbericht des Präsidenten
5. Jahresrechnung 2022
6. Bericht des Rechnungsrevisors

und Décharge-Erteilung
7. Budget 2023
8. Veranstaltungskalender 2023
9. Jahresbeitrag 2023
10. Anträge
11. Diverses
12. Allgemeine Umfrage

Anträge sind schriftlich bis 10 Tage vor der Generalversammlung 
dem Präsidenten einzureichen.

Netzwerken in den Baumwipfeln
Geführte Besichtigung des Baumwipfelpfad
Neckertal und anschliessendem Referat.
Mit spannenden Projekt-Einblicken aus der
Entstehung und Bauzeit von der Firma Willi
Roth Holzbau GmbH
Programm:
10:10 Eintreffen der Gäste
10:30 Führung Baumwipfelpfad
11:30 Freie Begehung Baumwipfelpfad
12:00 Apéro rich
12:45 Referat mit Willi Roth
14:00 Schluss

Ort: Baumwipfelpfad Neckertal, Steinwäldli 2175, 9122 Mogelsberg
Navigation/Parkplatz: Lettenstrasse 19, 9122 Mogelsberg
Anreise mit dem Auto: 10 Minuten Fussweg ab Parkplatz
Anreise mit der Bahn: 30 Minuten Fussweg

Kosten für Mitglieder:
Erwachsene 45.-
Kinder (6 bis 15 Jahre) 25.-
50% WIR

Kosten für Nicht-Mitglieder:
Erwachsene 70.-
Kinder (6 bis 15 Jahre) 40.-
50% WIR

Anmeldung:
www.wir-netzwerk.ch/anmeldung
Email: joel.wietlisbach@wir-netzwerk.ch
Tel.: +41 79 417 01 77

Samstag 6. Mai 2023, 10.10 Uhr9122 Mogelsberg
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Disclaimer – informations juridiques

Aucune garantie
Tous les articles, commentaires et calculs et toutes les indica-
tions ou autres informations («contenus») du WIRinfo servent à 
informer le lecteur afin que ce dernier puisse se former une opi-
nion personnelle. La Banque WIR ne garantit en aucun cas que 
les contenus mis à disposition sont corrects, complets et ac-
tuels. Le lecteur est conscient que les commentaires d’auteurs 
externes ne reflètent pas forcément l’opinion de la Banque 
WIR. Des informations relatives à des évolutions ou des perfor-
mances passées ne garantissent en rien de futures évolutions. 

Aucune recommandation d’agir
Le contenu du WIRinfo est constitué, en partie, de publicité, 
mais ne doit pas être considéré comme une recommandation 
d’agir ou comme une aide à la décision pour des décisions d’in-
vestissement ou encore des questions juridiques, fiscales ou 
similaires. Les contenus ne doivent pas non plus être compris 
comme encouragement à acheter des produits ou à recourir  
à certaines prestations de services de la Banque WIR ou de 
tiers.

Annonces
Seules les annonces répondant aux conditions relatives à la 
publication d’annonces de la Banque seront publiées. L’annon-
ceur est seul responsable du contenu de ses annonces et des 
produits et services proposés. L’annonceur est seul respon-
sable des éventuelles prétentions qui en découleraient.

Conditions
Les tarifs et conditions mentionnés se réfèrent au moment de 
la clôture rédactionnelle et peuvent être modifiés en tout temps 
sans préavis. 

Reproduction
La reproduction d’articles du WIRinfo n’est autorisée qu’avec 
l’accord exprès de la Banque et avec indication de la source. 

Clause de non-responsabilité
La Banque WIR décline toute responsabilité (y compris pour 
négligence) pour tout dommage résultant respectivement de 
l’utilisation ou de la non-utilisation des contenus de WIRinfo ou 
de l’utilisation de contenus incomplets, voire faux.

Impressum

WIRinfo – Avril 2023, 90e année, no 1127
Le magazine des coopérateurs de la Banque WIR et des 
PME suisses
Éditrice: Banque WIR soc. coopérative, Bâle
Rédaction: Daniel Flury (rédacteur en chef), Patrizia 
Herde, Shirin Mogtader, Volker Strohm (responsable 
corporate communication), info@wir.ch
Photographes: voir illustrations
Photo Couverture: MotionPro AG
Traductions: Daniel Gasser, Yvorne 
Conception graphique: Schober Bonina AG /   
Kommunikationsagentur
Mise en page: Vogt-Schild Druck AG, Derendingen  
Impression: Cavelti AG, Gossau
 
Imprimé sur papier recyclé suisse avec Ecolabel.eu. Ce 
dernier est attribué aux biens de consommation qui se 
distinguent par un caractère particulièrement favorable à 
l’environnement et un risque comparativement faible pour 
la santé.

Mode de parution: mensuel en allemand 
et français
Tirage global: 27 070
Annonces: voir dernière page
Prix d’abonnement: 20.40 CHF (TVA comprise)
Changements d’adresses et abonnements: 
Banque WIR, centre de conseils, case postale, 4002 Bâle, 
ou T 0800 947 948

Der Umwelt zuliebe!

Par souci pour 
l’environnement!

Per amore 
dell’ambiente!

wir.ch

«Arriver

ensemble.»

Françoise, 35,

Architecte et maman

Communauté. Valeur ajoutée. Suisse.

Banking 
pour PME et 
particuliers
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Emplacements de la Banque WIR

WIR-Expo

Siège principal Bâle
Banque WIR soc. coopérative
Auberg 1
4002 Bâle

Succursale Berne
Banque WIR soc. coopérative
Helvetiastrasse 35
3000 Berne 6

Succursale Lausanne
Banque WIR soc. coopérative
Av. Louis-Ruchonnet 16
1006 Lausanne

WIR-Expo AG
Regina-Kägi-Strasse 11
8050 Zürich

Responsable:
WIR-Expo
Adrian Bill
Mühleweg 9
5417 Untersiggenthal

T 043 818 26 36
info@wir-expo.ch
www.wirexpo.ch

Succursale Lugano
Banque WIR soc. coopérative
Riva Caccia 1
6900 Lugano

Succursale Lucerne
Banque WIR soc. coopérative
Obergrundstrasse 88
6005 Lucerne

Succursale Saint-Gall
Banque WIR soc. coopérative
Blumenbergplatz 7
9000 Saint-Gall

Succursale Zurich
Banque WIR soc. coopérative
Schaffhauserplatz 3
8006 Zurich

Succursale Coire
Banque WIR soc. coopérative
Alexanderstrasse 24
Postfach 699, 7001 Coire

Succursale Sierre
Banque WIR soc. coopérative
Av. du Général Guisan 4
3960 Sierre

Contacts et réseaux sociaux

Téléphone
0800 947 948 (lun–ven, 7 h 30–18 h)

Fax
0800 947 942

E-mail
info@wir.ch
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Aperçu de vos avantages
• Nous vous offrons les premiers 500 CHW
• Part WIR élevée dans WIRinfo
• Adressage ciblé grâce aux WIRmailings  

(publipostage direct aux participants WIR)
• Faibles pertes de diffusion
• Remise annuelle à partir d’un chiffre d’affaires  

publicitaire de 2500 CHW/CHF
• Facturation très simple et avis de débit détaillé

 

WIRmarket.ch

Sur WIRmarket.ch, vous pouvez publier des annonces 
gratuitement et de manière illimitée, proposer vos produits 
dans le shop et publier des appels d’offres. 
 
De plus, vous avez la possibilité de mieux faire connaître 
votre entreprise, vos annonces, vos articles vendus dans 
le shop et vos appels d’offres à l’aide de toplistings. Vous 
pouvez en tout temps contrôler le nombre de vues et de 
clics sous «Profils». Prix d’un toplisting: 10 CHW/jour
 
Votre première action sur WIRmarket.ch devrait être 
réservée à l’actualisation et à l’achèvement de l’inscrip-
tion de votre entreprise. Utilisez à cet effet des photos 
et des textes significatifs. Vous pouvez également 
accroître votre visibilité sur WIRmarket avec les instru-
ments gratuits suivants:
 
• Taux d’acceptation WIR supplémentaire, par  

exemple pour les offres spéciales
• Actions: augmentation temporaire du taux  

d’acceptation WIR 

Possibilités publicitaires  
dans le réseau WIR

La Banque WIR propose à ses clients WIR trois canaux publicitaires que sont le 
magazine WIRinfo, les WIRmailings et la plateforme WIRmarket.ch. Ces derniers 
font partie du Paquet WIR pour PME, tout comme le crédit publicitaire annuel de 
500 CHW. Vous pouvez également accroître votre visibilité par le biais des WIR-
Partner-Networks et de la WIR-Expo.
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Fabian Cancellara et Raphael Meyer composent pour le 

Tour de Suisse l’équipe Tudor Pro Cycling
Fabrique de starsLes délices issus du pays du pinot noirAOC Schaffhausen

Siège cassé dans une camionnette ou triste intérieur d’une Tesla: 

Erik Kress rend toute leur splendeur aux véhicules en tout genreL’as de la restauration
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WIRinfo – le magazine  
des PME suisses
Le magazine WIRinfo paraît au début de chaque mois 
avec un tirage d’environs 27 500 exemplaires. Vous 
atteignez ainsi tous les clients WIR (PME) ainsi que 
leurs employés titulaires d’un compte WIR. 
 
Adressez vos annonces ou vos questions à:
inserate@wir.ch

Tarifs d’insertion pour WIRinfo (part WIR: 75%)

Dimensions noir/blanc couleurs

2e p. couv. 4090.– 4700.–

4e p. couv. 3890.– 4470.–

4e p. couv. 4290.– 4930.–

Contenu noir/blanc couleurs

1/1 page 2980.– 3460.–

1/2 page 1490.– 1730.–

1/4 page 745.– 865.–

1/8 page 370.– 430.–

par 1/48 page 62.– 72.–

Taxe pour annonces sous chiffre (WIRinfo): 8.50 CHW/CHF)
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Aperçu de vos avantages
• Nous vous offrons les premiers 500 CHW
• Part WIR élevée dans WIRinfo
• Adressage ciblé grâce aux WIRmailings  

(publipostage direct aux participants WIR)
• Faibles pertes de diffusion
• Remise annuelle à partir d’un chiffre d’affaires  

publicitaire de 2500 CHW/CHF
• Facturation très simple et avis de débit détaillé

 

WIRmarket.ch

Sur WIRmarket.ch, vous pouvez publier des annonces 
gratuitement et de manière illimitée, proposer vos produits 
dans le shop et publier des appels d’offres. 
 
De plus, vous avez la possibilité de mieux faire connaître 
votre entreprise, vos annonces, vos articles vendus dans 
le shop et vos appels d’offres à l’aide de toplistings. Vous 
pouvez en tout temps contrôler le nombre de vues et de 
clics sous «Profils». Prix d’un toplisting: 10 CHW/jour
 
Votre première action sur WIRmarket.ch devrait être 
réservée à l’actualisation et à l’achèvement de l’inscrip-
tion de votre entreprise. Utilisez à cet effet des photos 
et des textes significatifs. Vous pouvez également 
accroître votre visibilité sur WIRmarket avec les instru-
ments gratuits suivants:
 
• Taux d’acceptation WIR supplémentaire, par  

exemple pour les offres spéciales
• Actions: augmentation temporaire du taux  

d’acceptation WIR 

Possibilités publicitaires  
dans le réseau WIR

La Banque WIR propose à ses clients WIR trois canaux publicitaires que sont le 
magazine WIRinfo, les WIRmailings et la plateforme WIRmarket.ch. Ces derniers 
font partie du Paquet WIR pour PME, tout comme le crédit publicitaire annuel de 
500 CHW. Vous pouvez également accroître votre visibilité par le biais des WIR-
Partner-Networks et de la WIR-Expo.
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Fabian Cancellara et Raphael Meyer composent pour le 

Tour de Suisse l’équipe Tudor Pro Cycling
Fabrique de starsLes délices issus du pays du pinot noirAOC Schaffhausen

Siège cassé dans une camionnette ou triste intérieur d’une Tesla: 

Erik Kress rend toute leur splendeur aux véhicules en tout genreL’as de la restauration
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WIRinfo – le magazine  
des PME suisses
Le magazine WIRinfo paraît au début de chaque mois 
avec un tirage d’environs 27 500 exemplaires. Vous 
atteignez ainsi tous les clients WIR (PME) ainsi que 
leurs employés titulaires d’un compte WIR. 
 
Adressez vos annonces ou vos questions à:
inserate@wir.ch

Tarifs d’insertion pour WIRinfo (part WIR: 75%)

Dimensions noir/blanc couleurs

2e p. couv. 4090.– 4700.–

4e p. couv. 3890.– 4470.–

4e p. couv. 4290.– 4930.–

Contenu noir/blanc couleurs

1/1 page 2980.– 3460.–

1/2 page 1490.– 1730.–

1/4 page 745.– 865.–

1/8 page 370.– 430.–

par 1/48 page 62.– 72.–

Taxe pour annonces sous chiffre (WIRinfo): 8.50 CHW/CHF)
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WIRmailing

Un publipostage WIRmailing vous permet de cibler, sans 
perte de diffusion, les participants WIR de votre choix et 
d’élargir votre clientèle.

Voilà comment procéder: 
Vous nous faites parvenir votre courrier publicitaire, déjà 
sous pli ou non, et vous nous précisez à qui vous désirez 
l’envoyer:

• numéros postaux d’acheminement sélectionnés (au max. 20)

• cantons sélectionnés

• participants de branches sélectionnées

• participants parlant une langue sélectionnée

• tous les participants WIR

• combinaison librement des possibilités de choix

Indiquez sur votre support publicitaire un taux d’accep-
tation WIR égal ou supérieur à votre taux publié dans 
WIRmarket.

Modes d’expédition à choix:
• Courrier A (1 jour)
• Courrier B (2 jours)
• Courrier B2 (3-6 jours)

Les frais seront débités de votre compte CHW,  
respectivement CHF:
• 0.22 CHW, TVA comprise, en CHW (par adresse)
• Frais de port, TVA comprise, en CHF

Au préalable, nous avons besoin d’un échantillon pour 
notre contrôle interne. Il vous faut nous livrer votre maté-

riel publicitaire (y compris 20 exemplaires supplémen-
taires pour les essais d’impression) 14 jours avant la date 
d’expédition souhaitée.

Contact
Désirez-vous une offre pour un WIRmailing? Nous vous 
conseillons volontiers. Contactez-nous avec ce formu-
laire ou par e-mail à l’adresse: wirmailing@wir.ch. 

Remise sur chiffre  
d’affaires annuel

La valeur globale de vos mesures publicitaires sur  
WIRmarket, dans WIRinfo ou à l’aide des WIRmailings 
est continuellement déterminée dans le système des 
annonces publicitaires de la Banque WIR et donne droit, 
à partir d’un montant de 2500 CHW/CHF, à une remise 
annuelle qui est créditée sur votre compte à la fin de 
l’année.

Voici les différents taux de remise:

Chiffre d’affaires Remise

ab 2500.– 4%

ab 7500.– 6%

ab 15 500.– 8%

ab 35 000.– 9%

ab 50 000.– 10%

WIR-Expo

La WIR-Expo est la mani-
festation du réseau WIR qui 
attire le public le plus 
important. 

Site d’internet: wir-expo.ch
E-mail: info@wir-expo.ch
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Conditions générales
Voir www.wir.ch/cg-fr

Délai de remise d’annonces: veuillez prendre note du délai de  
remise d’annonces pour l’édition du WIRinfo de mai 2023: 
mardi, 11 avril 2023, 12 h.

Reprise des données pour matériel WIRinfo
Lors de la création d’un fichier PDF, veuillez sélectionner le profil   
«ISOnewspaper» dans les réglages de la couleur et procéder à l’exportation.

Programmes Mac Win

QuarkXPress • •
InDesign • •
MS Word • •
PDF Acrobat • •
Illustrator • •
Photoshop • •

Important: Les polices doivent toujours accompagner les fichiers InDesign, Illustrator et 
Photoshop ouverts (pas de police Truetype). Veuillez fournir les jeux de caractères et les polices 
PostScript correspondants sous forme zippée. Pour les données PDF et EPS, les logos et les 
polices doivent également être fournis. Le fichier doit être doté des données d’image correspon-
dantes (TIFF ou EPS). Ne pas utiliser de données d’image pour layout. Le fichier PDF doit être 
compatible avec Acrobat 4 (version 1.3) et avoir été constitué avec une résolution de 240 dpi.

Support de données: CD, DVD, Zip (100/250)

Dimensions des annonces et tarifs d’insertion (tous les prix s’entendent TVA 7,7% incluse)

168 × 248 mm 82 × 248 mm 168 × 122 mm 82 × 122 mm 168 × 59 mm 82 × 59 mm  39 × 17 mm

1/1 p. contenu 1/2 p. en haut. (2 col.) 1/2 p. en larg. (4 col.) 1/4 p. en haut. (2 col.) 1/4 p. en larg. (4 col.) 1/8 p. en larg. (2 col.)  1/48 page

Rabais sur chiffre  d’affaires annuel  
(WIRinfo, WIRmarket et WIRmailing)

  4% à partir de 2 500.–

  6% à partir de 7 500.–

  8% à partir de 15 500.–

  9% à partir de 35 000.–

10% à partir de 50 000.–

Taxe pour annonces sous chiffre: 8.50

Réception 
d’annonces et 
conseils

inserate@wir.ch

Dimensions pour les pages de couverture franc-bord: 210 × 297 + 5 mm de marge de rognage = 220 × 307 mm

Données médiatiques WIRinfo

Tarifs (part WIR: 75%)

Contenu noir/blanc couleurs

par 1/48 page  62.– 72.–

1/8 page  370.– 430.–

1/4 page  745.– 865.–

1/2 page  1 490.– 1 730.–

1/1 page  2 980.– 3 460.–

Couverture

2e p. couv.  4 090.– 4 700.–

3e p. couv.  3 890.– 4 470.–

4e p. couv.  4 290.– 4 930.–


